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Газета в газете
Это неправда,  
что сейчас в городах 
появились какие-то 
тараканы-мутанты, 
которых и вывести-то 
невозможно.  
Более того, 
утверждают 
специалисты, 
тараканов стало даже 
меньше. Но зато  
в освободившуюся 
экологическую нишу 
«ломанулись» 
клопы…

Даешь молодежь
Эта игра –  
одна из самых 
распространенных  
в мире.  
А вот в Кемерове  
в нее всерьез играют 
лишь несколько 
человек. Но каких!  
У Татьяны Кравцовой, 
к примеру, не только 
четвертый кю в Го,  
но «просто» ай-кю 
явно высокий.  
Иначе вряд ли бы 
увлеклась также  
и стрейтэйджем,  
и веганизмом…

Будут вечно 
с молодыми
Вчера в Кемерове стартовал комсомольский автопробег.
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Вторая и третья страницы подготовлены  
службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы АКО. 
Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

визиттранспорт к 1 сентября

горнолыжный спорт

соревнования

Новый транспорт на 
днях получили учре-
ждения культуры и цен-
тры социального обслу-
живания населения. 

В рамках региональ-
ной программы «Транс-
порт» Кемеровскому об-
ластному центру народно-
го творчества и досуга 
выделен автомобиль «Со-
боль-Баргузин». 

Для Государственной 
филармонии Кузбасса им. 
Б.Т. Штоколова приобре-
тен автобус КАВЗ семей-
ства «Аврора». Как сооб-
щили в департаменте 
культуры и национальной 
политики Кемеровской 
области, наличие совре-
менных, комфортных ав-
томобилей позволит твор-
ческим коллективам  ве-

Для самых 
удаленных
сти более активную гаст-
рольную деятельность, 
сделает их доступными для 
зрителей даже в самых от-
даленных уголках Кузбасса. 
А центру народного твор-
чества и досуга автомобиль 
поможет оказывать более 
качественную методиче-
скую помощь клубным 
учреждениям области. 

Микроавтобусы со спе-
циальным подъемным 
устройством поступили в 
центры социального обслу-
живания населения Кеме-
рово и Новокузнецка в 

рамках подпрограммы 
«Социальная поддержка 
и реабилитация инвали-
дов» на 2008-2012 годы. На 
эти цели из областного 
бюджета выделено 1,5 
млн. рублей. 

Микроавтобусы осна-
щены семью посадочны-
ми местами и двумя спе-
циальными площадками 
для закрепления кресел-
к о л я с о к .  П о д ъ е м н о е 
устройство автобуса дей-
ствует автоматически.

Лариса БОГДАНОВА. 

капремонт

каникулы

цифра

Вчера завершился пятидневный 
поход, в котором приняли 
участие дети ветеранов локальных 
войн, представители актива 
музея боевой славы воинов-
интернационалистов и подростки, 
состоящие на учете в комиссии  
по делам несовершеннолетних. 

Поход возглавили председатель рай-
онного отделения «Российского союза 
ветеранов Афганистана» Сергей Камар-
дин, подполковник милиции в запасе 
Сергей Иванов и ветеран боевых дей-
ствий в Афганистане Степан Швакин. 

Ребята сплавились на катамаранах по 
реке Кии от Московки (Тисульский рай-
он) до Кураково (Чебулинский район). 
Сплав провели опытные инструкторы из 
детско-юношеской спортивной школы.

Подростки готовили пищу на костре, 
пели песни. Особенно им понравилась 
импровизированная баня «по-походно-
му», сооруженная ветеранами локальных 
войн из подручных средств – камней, 
веток и брезента. Ребята познакомились 
с местными достопримечательностями 
– побывали у Макаракского водопада, 
обследовали пещеры.

Это первый подобного рода поход, 
направленный на воспитание духа ответ-
ственности и дисциплинированности. 
Как отмечают руководители похода, нет 

плохих детей, есть дети, попавшие в 
трудную жизненную ситуацию. Для того 
чтобы помогать им регулярно, в ближай-
шее время планируется открытие соб-
ственного клуба, в котором заниматься с 
детьми будут бывшие афганцы. 

Эмма АНДРЕЕВА. семей улучшит жи-
лищные условия. Все-
го в 2010 году область 
планирует ввести в 
строй около одного 
миллиона квадратных 
метров жилья.

В недалеком буду-
щем у Новокузнецка, 
рядом с поселком Лист-
вяги, появится город-
спутник. Его рабочее 
название – Лучезар-
ный. 

А в Кемерове скоро 
откроется еще один но-
вый малоэтажный посе-
лок - «Маленькая Ита-
лия», который разме-
стится рядом с деревней 
Сухово.

В целом же по Куз-
бассу комплексная ма-
лоэтажная застройка 
сейчас ведется более 
чем на 30 стройплощад-
ках.
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Вместе весело шагать  
по просторам

Вчера делегация 
Федерации 
горнолыжного спорта 
и сноуборда России  
во главе с ее 
президентом 
Светланой Гладышевой 
отправилась в рабочую 
поездку по регионам 
Сибири. Разумеется, 
посетят специалисты  
и Кемеровскую 
область.

В ходе поездки сотруд-
ники федерации плани-
руют познакомиться с 
положением дел в детско-
ю н о ш е с к и х  ш к о л а х , 
осмотреть горнолыжные 
комплексы и другие объ-
екты, оценить их состоя-
ние. Особое внимание 
делегация уделит регио-
нальным программам 
развития горнолыжного 

спорта и сноуборда, на 
базе которых будет стро-
иться федеральная про-
грамма.

Тем временем первый 
состав женской сборной 
России по горнолыжному 
спорту отправился на за-
ключительный летний 
сбор в Новую Зеландию, 
который завершится уча-
стием наших спортсменок 
в розыгрыше открытого 
Кубка этой страны и сери-
ей официальных между-
народных стартов. В Но-
вой Зеландии лучшие 
российские горнолыжни-
цы, в числе которых нахо-
дится и новокузнечанка 
Елена Простева, будут 
тренироваться и высту-
пать вплоть до 11 сентяб-
ря.

Сергей ИВАНОВ.

Одни на север, 
другие  на юг

Ремонтные работы 
проводятся комплексно: 
начиная от крыши и за-
канчивая подвалом. Про-
изводится полная замена 
тепловой системы, элек-
тро- и водоснабжения 
мест общего пользования: 
подвалов, подъездов, чер-
дачных помещений. В 
обязательном порядке 
устанавливаются общедо-
мовые тепло-, водо- и 
электросчетчики. Как за-
вершающий штрих - но-
выми, яркими красками 
будет сверкать фасад.

По программе «Капи-

тальное строительство» на 
эти цели выделено 66 млн. 
589 тысяч рублей. «Льви-
ная»  доля денежных 
средств из федерального 
бюджета - 57 млн. рублей. 
Почти 4,5 млн. рублей 
выделено из бюджета об-
ласти. Около 2 млн. руб-
лей из местного, 3,3 млн. 
рублей – это средства соб-
ственников жилья. 

Кроме того, в этом 
году в Прокопьевске по 
федеральной программе  
капитального ремонта 
жилья в шести домах за-
менят 18 лифтов. 

Вновь рожденные
В Прокопьевске получают второе 
рождение сразу 14 жилых домов.

Активисты-
волонтеры 
Социального 
центра молодежи 
Ленинска-
Кузнецкого 
вышли на улицы 
города для сбора 
добровольных 
пожертвований. 

Свою кампанию ре-
бята приурочили к про-
ведению областной бла-
готворительной акции 
«Помоги собраться в 
школу!».

Сбор добровольных 
пожертвований волон-
теры проводили по мар-
шруту  от  площади 
Победы до завода «Куз-
бассэлемент». Собран-
ные средства будут пере-
даны центру реабилита-
ции детей и подростков 
с ограниченными  воз-
можностями для приоб-
ретения необходимых 
канцелярских товаров. 

Сегодня в Кемерове 
открывается V откры-
тый чемпионат МЧС 
России по спасательно-
му спорту.

Для участия в соревно-
ваниях заявлено девять 
команд, их представляют 
региональные центры 
МЧС России (Дальнево-
сточный, Сибирский, 
Уральский, Приволж-
ский, Южный, Централь-
ный и Северо-Западный), 
а также департамент по-
жарно-спасательных сил 
специальной пожарной 
охраны и сил Граждан-
ской обороны МЧС Рос-
сии и Главное управление 
МЧС России по г. Москве. 
В программе чемпионата 
три упражнения: специ-
альная полоса спасателей, 

Спасительный 
чемпионат  
по спасательному спорту 
эстафета и 100-метровая 
п о л о с а  п р е п я т с т в и й . 
Команды будут соревно-
ваться 12-13 августа на ста-
дионе Легкоатлетического 
манежа.

- Спорт этот ещё очень 
молодой, - поясняет Вяче-
слав Мишин, заместитель 
директора Центрального 
спортивного клуба МЧС 
России, главный судья со-
ревнований. - Первые со-
ревнования прошли в горо-
де Подольске в 2006 году. В 
мировой практике сущест-
вуют соревнования по по-

жарно - прикладному 
спорту, но там принима-
ют участие в основном 
пожарные. В 2004 году 
министром была постав-
лена задача разработать 
программу непосред-
ственно для спасателей с 
элементами их работы. 
Как видите, сейчас она 
уже внедрена. В этом году 
введено ещё одно новше-
ство, ещё один этап сорев-
нований – скалодром на 
башне.

Евгения РАЙНЕШ.

Вчера в Кузбасс 
прибыл заместитель 
председателя 
правительства РФ 
Игорь Сечин. 

Он провел в Междуре-
ченске совещание по ходу 
поисковых и восстанови-
тельных работ на шахте 
«Распадская». О ситуации 
на шахте, проведении 
поисковой операции и 
восстановлении пред-
приятия  доложил гене-
ральный директор ЗАО 
«Распадская угольная 
компания» Геннадий Ко-
зовой.

В ходе осмотра пром-
площадки шахты вице-
премьер заявил, что «Рас-
падская» обладает запаса-
ми угля на 80 лет и будет 
восстановлена. При этом 
все работы по восстанов-

лению предприятия бу-
дут контролироваться, 
чтобы избежать повторе-
ния аварии. И.И. Сечин 
отметил, что особое вни-
мание будет уделяться 
вопросам безопасности: 
самоспасателям нового 
поколения, поисковым 
системам, дегазации гор-
ных выработок.

Вчера  же в Новокуз-
нецке под председатель-
ством И.И. Сечина про-
шло заседание правитель-
ственной комиссии по 
выполнению протокола 
поручений председателя 
правительства В.В. Пути-
на по ликвидации послед-
ствий аварии. 

Более подробно о ви-
зите и итогах совещания 
читайте в следующем 
номере. 

Шахта будет 
восстановлена
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Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

лимат

день ночь
Кемерово +17 – +19 +6 – +8
Новокузнецк +18 – +20 +7 – +9
Белово +17 – + 19 +6 – +8
Юрга +16 – +18 +5 – +7
Междуреченск +18 – +20 +7 – +9
Таштагол +18 – +20 +7 – +9
Мариинск +16– +18 +5 – +7
Л.-Кузнецкий +17 – +19 +6 – +8

13 августа
Переменная облачность, небольшие, местами уме-

ренные дожди, грозы, ветер юго-восточный 3-8 м/с., днем 
местами порывы до 13 м/с. Температура ночью +5° – +10ºС, 
днем +22° – +27ºС, по северо-востоку +16° – +21ºС. 
14 августа

Переменная облачность, небольшие, местами силь-
ные дожди, грозы,  ветер северо-западный 3-8 м/с., места-
ми порывы до 13-18 м/с. Температура ночью +10° – +15ºС, 
днем +19° – +24ºС.

Днем переменная об-
лачность, в отдельных 
районах небольшие дож-
ди, местами гроза, туман, 
ветер северо-западный 
умеренный. Давление 
будет расти, влажность 
существенно не изменит-
ся.

Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

Се
го

дн
я

Восход 5.42 Заход 21.00 Долгота дня 15.18

Восход 9.08  Заход 21.10      Перв. четв. 17 августа

курьер

праздник

традиции

криминал

9 августа 2010 года 
после тяжелой, продол-
жительной болезни 
скончался Шведов Ана-
толий Николаевич, вете-
ран труда, видный пар-
тийно - хозяйственный 
деятель Кемеровской 
области, бывший гене-
ральный директор ОАО 
«Кемеровооблснаб».

А.Н. Шведов родился 
18 сентября 1937 года в 
Анжеро-Судженске. 

В 1956 году окончил 
Новосибирский индустри-
альный техникум, вернулся 
в родной город, и с этого 
времени вся его трудовая 
деятельность связана с Куз-
бассом. В 1957 году посту-
пил на работу на Анжер-
ский машиностроитель-
ный завод, стал работать по 
специальности – техником-
технологом. Здесь прояви-
лись его незаурядные орга-
низаторские способности, 
умение видеть перспекти-
ву. И в 1958 году его избра-
ли секретарем комитета 
комсомола завода. 

В скором времени та-
лантливого комсомольско-
го вожака избрали вторым, 
а затем и первым секрета-
рем Анжеро-Судженского 
горкома ВЛКСМ.

ШВеДОВ 
Анатолий 
Николаевич

С 1964 года Анатолий 
Николаевич – на партийной 
работе. Работает заведую-
щим орготделом Анжеро-
С у дж е н с к ог о  г ор к ом а 
КПСС, затем, после оконча-
ния Новосибирской высшей 
партийной школы, стано-
вится секретарем парткома 
Анжерского машинострои-
тельного завода.

С 1974-го по 1976 год 
работает заместителем 
председателя Анжеро-Су-
дженского горисполкома. С 
1976-го по 1980 год – вновь 
на партийной работе – из-
бирается вторым секрета-
рем горкома КПСС города 
Анжеро-Судженска.

В 1980 году Анатолий 
Николаевич избирается 
председателем горисполко-
ма Анжеро-Судженска. На 
этом посту он трудится до 
1986 года.

С 1986-го по 2001 год, 
опытный хозяйственник, муд-

рый руководитель, творче-
ский человек, Анатолий Ни-
колаевич Шведов возглавлял 
Кемеровское областное 
управление снабжения и 
сбыта. Сначала это была фир-
ма «Кемеровооблснаб», затем 
ОАО «Кемеровооблснаб».

Анатолий Николаевич 
Шведов прожил яркую, 

многогранную, напряжен-
ную трудовую жизнь. На 
всех ответственных постах, 
которые он занимал с са-
мой юности, проявлял не-
дюжинные способности, 
волевой характер, умение 
вести за собой, а главное, 
вызывал особое доверие 
людей.

Заслуги А.Н. Шведова 
отмечены многими государ-
ственными и областными 
наградами, среди них орде-
на Октябрьской Революции, 
«Знак Почета», «Дружбы», 
медали «За доблестный 
труд». В ознаменование 
«100-летия со дня рождения 
В.И. Ленина», «За особый 
вклад в развитие Кузбасса» 
III степени, «65 лет Кемеров-
ской области» и другие на-
грады.

Светлая память об Ана-
толии Николаевиче Шве-
дове навсегда останется в 
сердцах всех, кто знал его, 
работал с ним, жил ря-
дом.

А.Г. Тулеев, Н.И. Шатилов, И.В. Колесников, Ю.А. 
Кауфман, В.В. Банников, С.Н. Ващенко, О.В. Елина, 
В.К. Ермаков, Д.В. Исламов, В.А. Ковалев, С.Н. Куз-
нецов, Е.И. Мазанько, В.П. Мазикин, А.Н. Малахов, 
Е.Л. Руднева, А.С. Сергеев, А.В. Сибиль, В.А. Шаба-
нов, В.В. Михайлов, А.Г. Любимов, Н.П. Неворото-
ва, Г.В. Корницкий, В.М. Чурпита.

вера

автопробег

Накануне те жители  
нашей области, кото-

рые исповедуют ислам (а 
их около 80 тысяч чело-
век), приняли участие в 
богослужениях. Они  про-
шли во всех десяти мече-
тях Кузбасса. По словам 
духовного лидера мусуль-
ман Кемеровской области 
Тагира Хазрата, смысл 
поста  заключается в 
укреплении веры, пере-
осмыслении образа жиз-
ни. В течение месяца ве-

Постный месяц

рующим запрещено при-
нимать пищу в течение 
дня, даже пить воду и ле-
карства. От поста освобо-
ждаются те, кто не имеет 
возможности его соблю-
дать: пожилые люди или 
люди, имеющие хрониче-

ские заболевания. Кроме 
того, в пост предписыва-
ется делать добрые дела. 
Верующие должны помо-
гать тем, кто в этом ну-
ждается. 

Оксана ЮРЬЕВА.

Сегодня в поселке 
Усть-Анзас Таштаголь-
ского района будет от-
служена Божественная 
литургия, после кото-
рой состоится крестный 
ход. Это станет итогом 
миссионерской поездки 
в поселок священнослу-
жителей Кузбасса.

Экспедиция в составе 
8 человек, а среди них  
настоятель Никольского 
храма в с. Подгорное Ле-
нинск-Кузнецкого района 
иерей Георгий Гройлов, 
клирик церкви Сретения 
Господня в Юрге иерей 
Дмитрий Владимиров, 
сестры милосердия из 
Полысаева и Юрги, во-
лонтеры из Новокузнец-
ка, Юрги и Прокопьевска, 
началась 5 августа. 

Ежедневно в Усть-

Анзасе совершались мо-
лебны,  панихиды по 
усопшим, освящались 
дома и административ-
ные здания, проводи-
лись беседы о Боге, вере 
и спасении души. Около 
20 жителей поселка по-
крестились. Так, 8 авгу-
ста благотворительное 
крещение прошло на 
реке Мрас-Су. Это мис-
сионерское путешествие 
уже третье по счету. Во 
время таких поездок в 
поселке создана право-
славная община, обу-
строен храм в честь Свя-
той Троицы. Именно в 
нем будет совершена 
Божественная литур -
гия. 

Вера  
СКВОРЦОВА.

Миссия завершится 
крестным ходом

Вчера в Кемерове 
стартовал комсомоль-
ский автопробег. Он 
посвящен 65-летию Ве-
ликой Победы и 90-ле-
тию образования об-
ластной комсомольской 
организации.

Торжественные про-
воды активистов в путь 
прошли у летнего вокза-
ла. Бывшие комсомольцы 
спели несколько своих 
любимых песен, в числе 
которых «Не расстанусь с 
комсомолом, буду вечно 
молодым». Возложили 
цветы к памятнику по-
гибшим кузбассовцам в 
годы войны и отправи-
лись в путь. Первая оста-
новка в Ленинске-Кузнец-
ком. Там гости посетили 
шахту «Комсомолец», 
городской музей, зал 
спортивной гимнастики. 
А вечером – костер и матч 
по футболу с ребятишка-
ми.

Возглавляет автопро-
бег  бывший первый сек-
ретарь Кемеровского об-
кома ВЛКСМ в 1977-1979 
гг. Виктор Захаров. По 
словам Виктора Вениами-

Будут вечно 
с молодыми
новича, его идею провести 
автопробег дружно под-
держали комсомольские 
соратники. 

- Агитпробег важен сам 
по себе, - говорит он. – Мы 
хотим напомнить о комсо-
моле, встретиться с сего-
дняшней молодежью. Ведь  

у нас большой опыт рабо-
ты.

После Ленинска-Куз-
нецкого активисты напра-
вятся в Новокузнецк, а 
затем в Прокопьевск. 

Акция финиширует 14 
августа. 

Оксана ПАНАРИНА.

В апреле старушка услы-
шала по радио рекла-

му дорогостоящего меди-
цинского аппарата, помо-
гающего при болезнях 
сердца. Ни с кем не посо-
ветовавшись, она перечис-
лила за него деньги.

Получив по почте при-
бор, бабушка все же по-
шла проконсультировать-
ся с врачом. Доктор кате-
горически запретил ей 
пользоваться сомнитель-
ным устройством, и она 
решила вернуть его обрат-
но продавцам. Представи-
тели столичной фирмы, 
откуда пришла посылка, 
«пошли навстречу» поже-
ланиям клиентки и вместо 
ненужного ей прибора… 
предложили купить у них 
биологически активные 
добавки (БАДы). Старуш-

Афера как компенсация
Мошенники обобрали 89-летнюю жительницу Кемерова  
более чем на 140 тысяч рублей.

ка согласилась. А через не-
которое время ей позвони-
ли по телефону, представи-
лись из «фонда помощи 
пенсионерам, пострадав-
шим от действий мошенни-
ков» и сообщили, что люди, 
продавшие ей медицин-
ский аппарат и БАДы, ока-
зались аферистами и нахо-
дятся под следствием. И за 
все издержки бабушке яко-
бы положена «компенса-
ция» в размере 345 тыс. руб. 
Но получить ее можно 
лишь после уплаты налога 
в размере 17 тыс. руб. Жен-

щина пошла в банк и пере-
вела деньги на указанный 
счет. Вскоре ей опять позво-
нили по телефону и сказа-
ли, что обещанная «компен-
сация» уже давно лежит в 
банке. Но поскольку она 
вовремя не забрала деньги, 
то теперь сделать это смо-
жет лишь после оплаты 10 
тыс. руб. «штрафа»… По-
том было еще несколько 
подобных звонков из «бан-
ка» и «фонда». И каждый 
раз мошенники требовали 
у нее деньги. Как рассказал 
сотрудник пресс-службы 

УВД по г. Кемерово Анд-
рей Альтман, в общей 
сложности они смогли 
выманить у доверчивой 
бабушки более 140 тыс. 
руб. Наконец работники 
настоящего банка, откуда 
пенсионерка высылала 
свои деньги аферистам, 
заподозрили неладное и 
посоветовали ей обратить-
ся в милицию.  По факту 
мошенничества возбужде-
но уголовное дело.

Подготовил
Всеволод  

ВЛАДИМИРОВ.

К Дню физкультур-
ника в Мысках подго-
товлена обширная спор-
тивная программа.

Управление по моло-
дежной политике, спорту 
и туризму подготовило 
для мысковчан целый ряд 
мероприятий, принять 
участие в которых смогут 
все желающие. Централь-
ным местом проведения 
городского спортивного 
праздника станет спортив-
ный комплекс «Энергетик» 
в микрорайоне ГРЭС. 

Фото Сергея Гавриленко.

Вчера начался священный Рамадан, месяц,  
в течение которого мусульмане соблюдают 
строгий пост.
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начальнику почтамта или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

к власти с вопросом

Уважаемые кузбассов-
цы! Ежедневно по телефо-
ну «прямая линия» вы 
можете обратиться с во-
просами к руководителям 
исполнительных органов 
государственной власти 
Кемеровской области, 
иных органов и организа-
ций. С 16  по 20 августа 
2010 года с 15.00 до 17.00 
вас ждут:

16 августа - Руднева 
Елена Леонидовна, заме-
ститель губернатора Ке-
меровской области по во-
просам образования, 
культуры и спорта, тел. 
58-48-62;

17 августа – Сибиль 
Антон Валерьевич, заме-
ститель губернатора Кеме-
ровской области по строи-
тельству, тел. 36-82-40;

18 августа - Остердаг 

Галина Васильевна, на-
чальник департамента 
социальной защиты насе-
ления Кемеровской обла-
сти, тел. 75-85-85;

19 августа – Зауэр-
вайн Лариса Теодоров-
на, начальник департа-
мента культуры и нацио-
нальной политики Кеме-
ровской области, тел. 36-
33-42;

20 августа - Исламов 
Дмитрий Викторович, 
заместитель губернатора 
Кемеровской области по 
экономике и региональ-
ному развитию,  тел. 
58-51-71.

Ежедневно, кроме суб-
боты и воскресенья, с 8.30 
до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору 
Кемеровской области – 
 58-41-97.

Компьютер или ноут-
бук в последнее вре-

мя самые ожидаемые 
подарки от родителей у 
школьников и молодежи. 
Чисто бытовые «замеры» 
показывают, что исполь-
зуются потом эти подар-
ки процентов на двадцать 
от возможностей. Ну, 
поиграть, посидеть в со-
циальных сетях, поискать 
что-то для реферата в 
школу, текст этого рефе-
рата набрать. Школьных 
или вузовских сайтов с 
домашними заданиями, 
оценками, общением с 
преподавателями еще 
единицы. Рассказы прия-
телей о том, что через 
Интернет теперь они по-
купают продукты, зака-
зывают билеты в кино, на 
самолет или поезд, места 
в ресторанах, вызывают 
массу встречных сомне-
ний: «А если техника все 
напутает?!» Уверена, что 
еще больше сомнений 
будет у тех, кому предло-
жат оформить загранпас-
порт или права на зе-
мельный участок через 
Интернет. Хотя доказа-
тельства того, что это 
«работает», имеются. В 
конце прошлого года в 
Интернете появился пор-
тал госуслуг. К июлю 
нынешнего года, зайдя на 
него, можно получить 410 
основных федеральных 
услуг и более 2 тысяч ре-
гиональных. К порталу 
подключены 62 региона 
(в том числе Кузбасс). 
Посещают его около 20 
тысяч человек ежедневно. 
Самые популярные ве-
домства  – Федеральная 
миграционная служба, 
Федеральная налоговая 
служба, Пенсионный 
фонд и Росреестр. В част-
ности, более 65 тысяч 
граждан уже подали за-
явление на получение 
заграничных паспортов 
через портал госуслуг, 
более половины юрлиц 

информатизация 
всей страны...плюс 

Президент России Дмитрий Медведев меня 
заразил. Имея дома и на работе компьютеры 
и ноутбук, Интернет и массу электронных 
мелочей типа мобильника опять же с выхо-
дом во всемирную сеть, я не особо интересо-
валась одной модной штукой, которая есть у 
президента, – планшетом iPad. Внешне это 
что-то вроде ноутбука, но плоское и значи-
тельно легче. До последних пор я была к ней 
равнодушна. Но Дмитрий Медведев, везде 
появляющийся с черным планшетиком, за-
ставил меня хотя бы повертеть iPad со всех 
сторон. Вещица приятная во всех отношени-
ях. Одно удовольствие не жать клавиши, а 
просто водить пальцами по экрану. Весит 
меньше 700 граммов и в дамскую сумочку 
спокойно входит. Правда, прелести эти ста-
новятся бесполезными в отсутствие Интерне-
та. Свое знакомство с электронной планшет-
кой вспомнила на днях, когда кузбасские чи-
новники докладывали о том, как область 
движется по пути перевода общения власти 
с народом в электронный вид…

отчитываются перед нало-
говыми органами в элек-
тронном виде. 

Не все, конечно, гладко 
в безличностном общении 
с чиновниками. Мои дру-
зья, решившие оформить 
загранпаспорт через этот 
портал, признаются, что 
далеко не все понятно в 
документах, которые пред-
лагается заполнить. На 
«всякий случай» они запол-
няли все предложенные 
варианты. Это им и помог-
ло, когда они пришли сда-

В конце прошлого года в Интернете появился портал 
госуслуг. Зайдя на него, можно получить 410 основных 
федеральных услуг и более 2 тысяч региональных. К 
порталу подключены 62 региона. Посещают его около 
20 тысяч человек ежедневно. Самые популярные ведом-
ства  – Федеральная миграционная служба, Федеральная 
налоговая служба, Пенсионный фонд и Росреестр.

вать документы. К слову, 
необходимость все же при-
ходить в какое-то ведом-
ство, чтобы сдать или полу-
чить «бумажку», больше 
всего и раздражает людей. 
К таким оценкам на сове-
щании о развитии элек-
тронного общества недавно 
присоединился и прези-
дент Дмитрий Медведев. 
Заглядывая в свой iPad, он 
пояснил, что электронную 
услугу надо получать не 
выходя из дома. Вообще 
отказаться от контакта с 

гражданами чиновникам и 
рекомендует федеральная 
власть. Написал человек 
заявление на оформление 
своих прав на купленную 
квартиру через Интернет 
– так же и получил готовый 
документ. Записался в оче-
редь на прием к врачу в 
своей поликлинике – и 
приходишь уже просто к 
назначенному часу.

Разговоры о том, воз-
можно ли все это, если у 
большинства людей даже 
компьютеров нет, и, по 
пессимистичным прогно-
зам, только лет через 30 в 
России они будут у всех, 
кроме разве что принципи-
альных противников, от-
шельников и самых бедных, 
я принимаю. Но также 
понимаю, что компьютер-
ные и Интернет-техноло-
гии развиваются быстрее, 
чем любая другая отрасль. 
Причем не только техниче-
ски, но и потребительски. 
Иметь компьютер с выхо-
дом в Интернет сегодня 
значительно дешевле, чем 
5 лет назад. К тому же про-
цессу на федеральном 
уровне указано помогать, и 
активно. 

Доступность электрон-
ных услуг в новом виде у 
нас в Кузбассе можно будет 
увидеть в Юрге, как обеща-
ют чиновники, уже в этом 
году. Тут власти создают 
первый в регионе много-

функциональный инфор-
мационный центр. Прихо-
дить туда смогут все, кому 
нужны госуслуги без чи-
новников. Услуг таких 150. 
Первый шаг человека, он 
же единственный в этом 
центре, – заявление. С заяв-
ками будут работать ком-
пьютеры и специальные 
системы, рассылая их в 
нужные ведомства. Челове-
ку останется только прийти 
в назначенное время, чтобы 
забрать желаемую бумаж-
ку. Все ведомства в одном 

месте, минимум усилий, 
отсутствие «бумажной» 
нервотрепки и волокиты. 
Такие плюсы обещают 
юргинцам. На их примере 
технологию отработают, 
чтобы потом «клониро-
вать» по всей области.

Вопросов к власти на 
сей счет много. Зачем, 
собственно, центр созда-
вать? На это ответ про-
стой: «Далеко не у всех 
есть компьютер дома. А 
как быть старикам, кото-
рые и знать не знают, с 
какой стороны компьютер 
включается?!» От себя 
добавлю, будь ты хоть 
трижды продвинутым 
пользователем планшета 
iPad, в отсутствие Интер-
нета он превращается 
просто в дорогую игруш-
ку. Другой вопрос, сколь-
ко денег нужно на органи-
зацию центра? Много, 
говорят чиновники. Де-
сятки миллионов рублей 
на город, сотни – на об-
ласть. Помещение и по-
купка компьютеров – 
только видимые траты. 
Программное обеспече-
ние, электронный доку-
ментооборот, центр обра-
ботки данных для всех 
ведомств обойдутся еще 
дороже. А без этого никак 
нельзя. Иначе вся элек-
тронная схема общения 
конкретного человека с 
чиновниками не будет 
работать. Ведь суть ее как 
раз в том, что его заявка не 
попадает в руки ответ-
ственного работника, а 
обрабатывается автомати-
чески.

Вопрос номер три: 
«Что это даст конкретно-
му человеку? Все равно же 
ходить ногами придется. 
И если направлять в эти 
центры будут всех, оче-
редь неминуема». Доказа-
но, уверяют чиновники, 
что электронное общение 
с чиновниками сокращает 
ожидание ответа. Сроки 
хотя бы приходят в регла-
ментную норму ведомств. 
На деле ждать оформле-
ния участка под индиви-
дуальную застройку мож-
но будет не 1,5-2 года, а 9 
месяцев. Но предела со-
вершенству, как говорит-
ся, нет.

Татьяна ДУМЕНКО.

Рис.  Андрея Горшкова.

маршрут

В Юргу из экспеди-
ции по реке Кеть верну-
лась команда «Новоси-
бирской школы юнг». 
Катер, который одолжи-
ли на время непростого 
путешествия, вернули. И 
неизгладимыми впечат-
лениями поделились. 

Дело в том, что экстре-
малы из Новосибирска 
задумали снять докумен-
тальный фильм о покоре-
нии таежной реки Кеть, 
протекающей по террито-
риям Красноярского края 
и Томской области.  Экспе-
дицию собрали, а вот 
плыть было не на чем. По-
этому обратились за помо-
щью к одному из юргин-
ских судостроительных 
предприятий. На их прось-
бу представители компа-
нии ответили согласием.  

Целый месяц команда 
укрощала правый приток 
Оби. Реку Кеть с давних 
времен штурмовали извест-
ные путешественники: Бе-
ринг, Хабаров, Пржеваль-
ский. Однако уже более века 
водным путем в непроходи-
мые верховья Кети никто не 
заходил. А сделать съемки 
до сих пор не удавалось ни 
одному документалисту. 

На речное путешест-
вие, полное трудностей и 
опасностей, решились 
супруги Лариса и Анато-
лий Дмитриевы (глава 
семейства 30 лет отрабо-
тал во флоте на военных и 
научных кораблях). Также 
в команду отважных во-
шли представители СМИ: 
корреспондент Анатолий 
Харитонов, оператор Иван 
Осинцев и съемочная 
группа «Вестей» из Ново-
сибирска. 

Как сообщили юнги, 
им не единожды приходи-
лось плыть буквально 
вслепую, угадывая русло и 
обходя мелководье. Смель-
чакам удалось выполнить 
сложнейшую задачу: до-
браться до верховья Кети 
и запечатлеть всю красоту 
сибирского севера. Коман-
да исследовала несудоход-
ные участки, составила и 
откорректировала лоц-
манские карты. И в сле-
дующем году отважные 
любители истории и нау-
ки планируют вновь от-
правиться в путь - укро-
щать другие строптивые 
реки, возможно, на юр-
гинских катерах. 

Алена ФЕДОТОВА. 

Угадывая русло  
и обходя мелководье



512 августа 2010 г.

актуально

Ф
от

о 
С

ер
ге

я 
Га

вр
ил

ен
ко

.

Ф
от

о 
Ф

ед
ор

а 
Б

ар
ан

ов
а.

-Андрей Николае-
вич, приглашение 

международных экс-
пертов на «Распадскую» 
после аварии – это неор-
динарный шаг. Такого, 
если я не ошибаюсь, в 
К у з б а с с е  е щ е  н е 
было…

– Раньше для анализа 
аварий приглашались не 
эксперты, а государствен-
ные инспекторы Ростех-
надзора из других уголь-
ных регионов страны. По 
приглашению губернато-
ра в помощь территори-
альному управлению Рос-
технадзора приезжали на 
срок от двух недель до 
месяца инспектора горно-
го надзора из Печоры, 
Воркуты, Челябинска, с 
Сахалина.

А приглашение меж-
дународных экспертов на 
«Распадскую» можно счи-
тать началом сотрудниче-
ства наших угольных 
предприятий с иностран-
ными компаниями для 
обмена опытом, ознаком-
ления и внедрения на на-
ших предприятиях новых 
технологий, техники, обо-
рудования. Важный мо-
мент такого сотрудниче-
ства – изучение угольного 
законодательства, норма-
тивной базы других стран 
мира, где ведут подзем-
ную добычу угля.

– Специалисты непо-
средственно каких сфер 
деятельности, отраслей 
были приглашены на 
«Распадскую»? 

– Это специалисты по 
разработке, внедрению 
горно-шахтного оборудо-
вания, технологии добычи 
угля, эксперты в норма-
тивной базе. Особое вни-

Андрей Малахов: 

«Шахтеры 
должны 
измениться»
Авария на шахте «Распадская» еще долго будет в центре внимания  
не только угольщиков и не только Кузбасса. Недавно по инициативе губернатора  
Амана Тулеева на «Распадскую» приехали ведущие мировые эксперты в угольной 
отрасли. Их опыт и знания уже решено использовать на этой и других шахтах.  
О том, как строилась работа иностранных специалистов в Кузбассе и чего ожидают 
власти от экспертов, в интервью «Кузбассу» рассказал заместитель губернатора  
по угольной промышленности и энергетике Андрей МАЛАХОВ. 

мание – вопросам безопас-
ности. Такой выбор был 
сделан потому, что выслу-
шать, обсудить, сделать 
выводы, дать рекоменда-
ции способны только спе-
циалисты-угольщики, а 
сказать точнее, специали-
сты именно в вопросах 
безопасной подземной до-
бычи угля.

– Как строилась рабо-
та экспертов в Кузбассе?

 – Эксперты осмотрели 
поверхностный комплекс 
предприятия, ознакоми-
лись с ходом восстанови-
тельных работ зданий, со-
оружений, технических 
устройств. На совещании с 
представителями «Распад-
ской» был дан общий обзор 
текущей ситуации на шах-
те в результате аварии: 
ликвидация пожара, вы-
полнение намеченных ме-

роприятий. Были рассмот-
рены вопросы организации 
восстановительных работ 
подземной части: электро-
снабжение, транспортно-
доставочный комплекс, 
разбор завалов, откачка 
воды, поиск пострадавших, 
тушение пожара, ведение 
подготовительных и очист-
ных работ. Помимо этого, 
был дан обзор принятых 
законодательных актов, 
инициатив, ситуации в 
угольной промышленно-
сти. Эксперты высказали и 
свои предварительные ре-
комендации.

– В чем состояли пер-
вые выводы экспертов?

– Экспертами было вы-
сказано единогласное мне-
ние – необходимо тщатель-
но подойти к вопросам 
проветривания шахты и 
технологии отработки за-
пасов.  Причем в этом во-
просе иностранные спе-
циалисты обещали по-
мочь.

– Как вам видится 
дальнейшая работа с 
привлеченными экспер-
тами?

– Основной вопрос – вы-
работка рекомендаций для 
предпроектной проработ-
ки перспективного плана 
рационального восстанов-
ления предприятия и без-
опасной отработки запасов 
угля. 

– По итогам визита 
иностранных специали-
стов на «Распадскую» 
было заявлено, что те-
перь речь идет не просто 
о восстановлении шахты, 
а о кардинальной рекон-
струкции предприятия. 

– Совершенно верно. 
Чтобы это сделать, и нужна 
детальная проработка во-
проса проектирования от-
работки запасов шахтой, 
но только уже реконструи-
рованной, с новой схемой 
вскрытия, подготовки но-
вых выемочных полей, от-
работки запасов.

– Как скоро можно 
ожидать конкретных 
рекомендаций от экспер-
тов?

– Эксперты сказали сле-
дующее: «Сегодня реко-
мендации выдать не мо-
жем, необходимо понять 
смысл происшедшего». 
Сейчас есть вопросы к про-
ветриванию, порядку и 

Что сегодня требует особого внимания, так это 
переработка, обновление нормативной базы, законо-
дательства для угольной отрасли. Даже закон о дега-
зации бессилен без нормативно-технических докумен-
тов, в которых будут отражены методы, способы, 
требования, как добиться исполнения данного законо-
дательства. 

технологии отработки за-
пасов, мерам по недопуще-
нию эндогенной пожаро-
опасности, а также необхо-
димо проанализировать 
ход ликвидации аварии.

Представители АП 
«Шахта им. А.Ф. Засядько» 
с Украины, имея многолет-
ний опыт ведения дегаза-
ционных работ, изъявили 
желание дать конкретные 
рекомендации по ведению 
дегазации угольных пла-
стов и отработанного про-
странства выемочных по-
лей, а также по совершен-
ствованию проветривания 
шахты и выемочных участ-
ков. 

Экспертам по их запро-
су выданы все необходимые 
материалы, геологические 
разрезы, планы горных 
работ, разрешительные 
документы, выкопировки с 
проектов, паспортов и др. 

В итоге специалисты 
заверили руководство шах-
ты и Распадскую угольную 
компанию в том, что пре-
доставят свои рекоменда-
ции в ближайшее время. 

– Свидетельствует ли 
приглашение экспертов 

на «Распадскую» и реше-
ние направить кузбас-
ских специалистов на 
Украину (об этом было 
заявлено именно после 
визита иностранных спе-
циалистов на шахту) о 
начале нового этапа ра-
боты по повышению 
безопасности ведения 
горных работ в Кузбас-
се? 

– Нашим специали-
стам-угольщикам будет 
крайне полезно ознако-
миться с ведением горных 
работ на шахтах Украины, 
посмотреть, чем занима-
ются национальные науч-
ные центры в вопросах 
безопасности в угольной 
отрасли, какими отрасле-
выми нормативными и 
техническими  документа-
ми, законами руковод-
с т в у ю т с я  у г о л ь щ и к и 

Украины, что можно было 
бы перенять из их практи-
ки.

Мы хотели бы завязать 
долгосрочные связи с укра-
инскими коллегами. Обмен 
опытом пригодится и той, 
и другой стороне. Нам 
тоже есть что показать.

– Было объявлено, что 
в конце года в Кузбассе 
может пройти научно-
практическая конферен-
ция по вопросам безопас-
ности. Какие наиболее 
актуальные темы для 
обсуждения на этой кон-
ференции вы видите се-
годня?

– 27-28 сентября теку-
щего года запланировано 
проведение второй между-
народной научно-практи-
ческой конференции, ос-
новная тема которой – «Со-
временная угольная элек-

трогенерация, экологиче-
ские аспекты. Углехимия».

Однако на этой конфе-
ренции вторым вопросом 
с участием зарубежных 
научных кругов будет рас-
смотрен и вопрос безопас-
ности при ведении горных 
работ.

– Андрей Николаевич, 
что, на ваш взгляд, сего-
дня требует особого вни-
мания во всей угольной 
отрасли региона в сфере 
безопасности: техноло-
гии, техника и оборудо-
вание, изменение отно-
шения людей к вопросам 
безопасности?

– Основное, как я ду-
маю, – это, конечно, изме-
нение отношения людей 
не только к вопросам без-
опасности, но и отноше-
ния человека к самому 
себе. Недаром на прием-

ных площадках стволов, 
по которым спускают в 
шахту и поднимают лю-
дей на поверхность, виы-
сят плакаты, где черным 
по белому написано: 
«Шахтер! Спускаясь в 
шахту, помни, тебя ждут 
домой живым и здоро-
в ы м .  Ч е л о в е к у  д а н а 
жизнь, голова, руки, ноги, 
туловище, но не даны к 
ним запасные части. Бе-
реги себя, шахтер!».

И об этом надо гово-
рить людям ежедневно, 
ежесменно, ежечасно. 
Надо работать с коллек-
тивом.

Сегодня много высо-
кокачественного оборудо-
вания в шахте, высоко-
производительные ком-
байны: очистные и про-
ходческие, скоростные 
ленточные конвейеры, 
перегружатели, самоход-
ные установки, дизелево-
зы, буровая техника. И 
чтобы ими управлять, 
нужна светлая голова, 
которая должна думать и 
о себе, и о тех, кто с тобой 
плечом к плечу трудится 
в шахте. Чтобы обезопа-
сить этот труд. Там алко-
голики, наркоманы не 
нужны. От них только 
горе и смерть.

Но на такой ноте на 
ваш вопрос отвечать вро-
де бы не солидно. Поэто-
му я скажу следующее. 
Что сегодня требует осо-
бого внимания, так это 
переработка, обновление 
нормативной базы, зако-
нодательства для уголь-
ной отрасли. Даже закон 
о дегазации бессилен без 
нормативно-технических 
документов, в которых 
будут отражены методы, 
способы, требования, как 
добиться исполнения дан-
ного законодательства. А 
следующее – это научная 
база, включающая в себя 
исследования, научные 
сопровождения, выводы, 
предложения.

Татьяна БОРИСОВА.
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Валентина  
АКИМОВА.

– Можно ли оформить 
ипотеку для приобре-
тения квартиры в дру-
гом городе, не по месту 
регистрации? Мы бы 
хотели взять кредит в 
К е м е р о в е ,  к у п и т ь 
квартиру в Москве, 
расплатиться и через 
10 лет уехать сами или 
отправить учиться в 
Москву ребенка.

Валентина Полонских.
– Для АИЖК, работаю-

щего по федеральной про-
грамме ипотечного креди-
тования, такая схема сего-
дня неприемлема. Агент-
ство работало так в 2006-08 
годах, но столкнулось с 
большими проблемами. 
Сделку нужно было сда-
вать в учреждении юсти-
ции Москвы, а там свои 
требования. Плюс очень 
проблематично было со-
провождать эту сделку. К 
тому же заемщик мог 
уехать, не выплатив кре-
дит, и перейти в катего-
рию неплательщиков… 
Мы можем дать вам коор-
д и н а т ы  о п е р а т о р о в 
АИЖК, которые работают 
на территории Москвы и 
Московской области, что-
бы вы обратились туда. 
Если они сочтут возмож-
ным, то оформят вам та-
кую ипотеку. 

– Наша семья прожива-
ет в Мурманске, хоте-
ли бы перебраться в 
Кемерово, поближе к 
родственникам. Смо-
жем ли мы взять здесь 
жилье в ипотеку сразу 
после переезда? И еще. 
Слышали о ставке 7% 
годовых для новостро-
ек в микрорайоне Юж-
ный – это реально?

Ольга Кузьменко.

– Если заемщик офор-
мится на работу в Кеме-
рово переводом, тогда 
ипотеку можно взять сра-
зу. Если уволится в Мур-
манске и устроится здесь 
на новое место, то нет. 
Стандарты АИЖК про-
писаны четко: заемщик 
должен работать в на-
стоящий момент и пред-
ставить из бухгалтерии 
данного предприятия 
справку о доходах за по-
следние 6 месяцев по 
форме 2-НДФЛ.

Что касается кредита 
под 7%... Нужно очень 
внимательно читать дого-
вор, там наверняка есть 
нюансы, которые сущест-
венно повысят реальную 
ставку. И обязательно по-
интересуйтесь стоимостью 
квадратного метра жилья 
при такой «льготной» ипо-
теке. Она может быть 45 
тыс. руб. за метр при сред-
нерыночной в Кемерове 
33-38 тыс. руб.

– Мы молодая семья, 
прописаны в Березов-
ском. Можем ли полу-
чить поддержку для 
строительства част-
ного дома в Кемеро-
ве?

Наталья.
– Закон Кемеровской 

области № 58 ОЗ позво-
ляет взять льготный заем 
для строительства инди-
в и д у а л ь н о г о  ж и л о г о 
дома, но эта программа 
работает только по месту 
регистрации заемщика. 
Если говорить об ипоте-
ке, программы, преду-
сматривающей строи-
тельство индивидуально-
го жилого дома, пока 
нет.

Кризис 
сделал 
жилье… 
доступнее
Приходилось ли вам замечать,  
что обсуждение «квартирного вопроса» 
интригует не меньше, чем детектив? 
Даже если для вас лично на данном этапе 
жизни это не актуально?  
А уж если актуально!..
На прошлой неделе редакция 
«Кузбасса» проводила «прямую линию», 
посвященную состоянию рынка жилья  
и ипотеки. На вопросы читателей 
отвечали начальник департамента 
строительства, директор Фонда  
развития жилищного строительства  
Кемеровской области  
Татьяна Владимировна ПАСТУШЕНКО 
и директор Агентства по ипотечному 
жилищному кредитованию  
Кемеровской области  
Юлия Николаевна ШМАТОК.

– Здравствуйте! Где 
можно купить жилье 
по социальным ценам 
в городе Кемерово, 
что для этого нуж-
но?

Оксана Петровна
(вопрос с сайта).

– Социальную цену на 
квадратный метр вводи-
мой площади устанавли-
вает Министерство регио-
нального развития. Жи-
лье по таким ценам рас-
пределяется в основном 
по социальной ипотеке, 
через Фонд развития жи-
лищного строительства 
Кемеровской области, 
под 0%, 3% или 5% годо-
вых, в зависимости от ка-
тегории заемщика. Ку-
пить дешевую квартиру 
на свободном рынке тоже 
возможно, но для этого 
придется обежать всех 
застройщиков. Как пра-
вило, они сбрасывают 
цену на неходовые квар-
тиры. Например, распо-
ложенные на первом эта-
же или над аркой. Или 
имеющие нестандартную 
форму. 

– Хочу жить отдель-
но от детей, но денег 
на счете немного. В 
каком городе недалеко 
от областного цент-
ра можно купить хо-
рошую однокомнат-
ную квартиру в пре-
делах миллиона?

Галина Андреевна.
– В Яшкине в уже вве-

денном доме сегодня 
ждут новоселов готовые 
однокомнатные квартиры 
стоимостью до 1 млн. 
руб.

– Моя дочь осталась 
без квартиры. С чего 
ей начать, чтобы по-
лучить социальное 
жилье или ипотеку на 
льготных условиях?

Галина Ульяновна.
– Прежде всего обра-

титься в администрацию 
по месту жительства. Если 
своего жилья у дочери нет 
вообще или она прописа-
на с вами, но на каждого 
члена семьи приходится 
менее 10 квадратных мет-
ров общей площади, в 
соответствии с законом 
Кемеровской области  
№ 658 ОЗ ее признают 
нуждающейся в улучше-
нии жилищных условий 
и поставят в очередь на 
предоставление жилья по 
социальному найму.

Если на каждого члена 
семьи будет более 10, но 
менее 14 «квадратов», 
можно рассчитывать на 
социальную ипотеку, ко-
торая, в зависимости от 
категории заемщика, мо-
жет предоставляться под 
0%, 3% или 5% годовых. 
Если ваша дочь не отно-
сится к категории граж-
дан, на которых распро-

– Почему на материн-
ский капитал нельзя 
улучшить жилищные 
условия сразу после 
получении сертифика-
та, обязательно нуж-
но ждать 3 года?

Дмитрий.
– Это не так. Если на 

момент получения серти-
фиката на материнский 
капитал у человека уже 
имеются кредитные обяза-
тельства по приобретению 
квартиры, погасить их из 
средств маткапитала мож-
но сразу, не дожидаясь 
трехлетнего возраста ре-
бенка. 

Если на момент получе-
ния сертификата человек 
не был обременен никаки-
ми обязательствами, он 
может воспользоваться 
новым кредитным продук-
том АИЖК «Материнский 
капитал», который вышел 
на рынок 1 июля 2010 года. 
Для этого нужно обратить-
ся в АИЖК с сертификатом 
и оформить ипотечный 
заем. При этом сумма ма-
теринского капитала сразу 
увеличит сумму кредита, 
рассчитанную исходя из 

доходов семьи, на 343 тыс. 
руб. Первоначальный взнос 
по такому ипотечному 
займу составляет 10% от 
стоимости приобретаемо-
го жилья. Ставки по займу 
«Материнский капитал» 
ниже, чем по обычной 
ипотеке. Для приобрете-
ния квартиры в новострой-
ке они составляют от 
10,25% до 10,75%. Для при-
обретения квартиры на 
вторичном рынке они 
выше на 1%.

– Можно ли приобре-
сти экономжилье на 
материнский капи-
тал? Я мать-одиночка 
с двумя детьми, своего 
жилья нет вообще.

Вера Геннадьевна.
– Если говорить о Кеме-

рове, то квартир на сумму 
материнского капитала, а 
это 343 тыс. руб., в городе 
нет. Что касается частного 
дома, имейте в виду: на 
момент оформления сдел-
ки он не должен быть отне-
сен к разряду ветхого жи-
лья, то есть по документам 
(справке из БТИ и техпас-
порту) износ дома должен 
быть не более 60%.

О материнском 
капитале

Вопросы-ответы,  
не вошедшие  
в эту публикацию, редакция 
напечатает 28 августа  
в субботнем выпуске 
«Газеты в газете».

Ипотека  
в чужом городе

Социальные 
цены и нормы 
нуждаемости

страняется действие соци-
альной ипотеки, она может 
обратиться в Агентство по 
ипотечному жилищному 
кредитованию (АИЖК) 
Кемеровской области и 
оформить ипотеку на об-
щих основаниях.

Сегодня для приобре-
тения квартиры на вторич-
ном рынке процентные 
ставки АИЖК по кредитам 
составляют от 11,5% до 
12,7%, на первичном – от 
10,5% до 11%, в зависимо-
сти от параметров креди-
тования. По «первичке» 
есть вычеты, которые могут 
снизить процентную став-
ку еще более, – до 9,25%. На 
таких условиях кредиты не 
выдает ни один банк.

– Могу ли я рассчиты-
вать на льготное кре-
дитование для улучше-
ния жилищных усло-
вий? Работаю на гос-
предприятии, прожи-
ваю со взрослым сыном 
в однокомнатной квар-
тире общей площадью 
30 «квадратов», из ко-
торых полезной пло-
щади только 15,6 кв.м.

Дина.
– К сожалению, по льго-

те вы не проходите, грани-
цы нормы нуждаемости 
определены в 14 кв.м на 
человека, а у вас получает-
ся 15. Но можно взять кре-
дит в АИЖК. Продать 
имеющуюся жилплощадь, 
а на разницу между прода-
ваемой и покупаемой квар-
тирой оформить ипотеку. 
Риэлторы выстроят цепоч-
ку продаж, ваша нынеш-
няя квартира может пойти 
в качестве уплаты первона-
чального взноса.

Время сегодня очень 
удачное. Потому что стои-
мость жилья сегодня при-
ближена к реальной, кри-
зис опустил цены до нор-
мального уровня. 

– Дочь с зятем прожи-
вают вместе с двумя 
детьми в «гостинке», 
состоящей из двух ком-
нат. Комнаты прива-
тизированные, общая 
площадь 34 квадрат-
ных метра. Дочери 34 
года, зятю уже 38, то 
есть в категорию мо-
лодой семьи они не по-
падают. Дочь работа-
ет в ООО, зять – в ор-
ганах государственной 
власти. Как они могут 
улучшить свои жилищ-
ные условия?

Людмила Николаевна.
– Для этого есть не-

сколько способов. Ваш зять 
относится к категории фе-
деральных служащих. За-
кон Кемеровской области 
№ 58 ОЗ позволяет улуч-
шать жилищные условия 
федеральных служащих за 
счет социальной ипотеки. 
Нужно обратиться к ин-
спектору по жилью в адми-

нистрацию того района, 
где они проживают, полу-
чить памятку, где перечис-
лены все документы, необ-
ходимые для постановки 
на очередь, собрать их и 
представить в администра-
цию. При наличии лими-
тов жилья для социальной 
ипотеки проблема ваших 
детей может решиться 
положительно.

Второй способ – подо-
б р а т ь  ж и л ь е  ч е р е з 
АИЖК. 

– Мы молодая семья: я, 
муж и ребенок. В мае 
встали на очередь на 
социальную ипотеку в 
Куйбышевском районе 
Новокузнецка. Резуль-
татов пока нет. Пла-
тим за съемную квар-
тиру 10 тыс. руб. в 
месяц. Работает толь-

ко муж, я в декрете, 
наш доход 30 тыс. руб. 
в месяц. Реально ли с 
таким доходом вообще 
получить ипотеку?

Алена.
– Вполне реально. Об-

ратитесь по адресу: ул. 
Павловского, 11а, вам сде-
лают расчеты, объяснят все 
условия ипотечного креди-
тования по федеральной 
программе, предложат 
варианты жилья. Сегодня 
в микрорайоне Солнечный 
Новоильинского района 
реализуются квартиры по 
социальным ценам: 26050 
руб. за квадратный метр. 
Двухкомнатная квартира 
стоит примерно 1млн. 400 
тыс. руб. Но первоначаль-
ный взнос должен быть не 
менее 30%. 

P.S. 
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Герои Кузбасса Игорь 
АЛЁХИН.

– Для людей моего поколения на первом ме-
сте была работа, потом уже семья. В то время 
это было правильно, по-другому как? А сейчас 
я считаю, что так безответственно к семье 
относиться, как относились мы, нельзя. 

После 
«Распадской»

- Михаил Иванович, 
сегодня для многих ис-
тория добычи угля в 
Кузбассе делится на две 
части: до трагедии на 
«Распадской» и после…

- В угольной отрасли 
всегда были аварии. Фонд 
«Шахтерская память» сей-
час закончил работу по 
восстановлению братских 
могил закрытых шахт. На 
новокузнецкой шахте 
«Байдаевская», например, 
в 1944 году погибли 123 
человека от взрыва мета-
на. В Кемерове на шахте 
«Северная» в 1947 году – 
около 80 человек, на «Цен-
тральной» в 1937 году – 
несколько десятков погиб-
ших. Все было. Но тогда 
уровень добычи был невы-
соким и не было стремле-
ния добывать уголь любой 
ценой. Глубина шахт была 
менее 200 метров, геоло-
гия более способствовала 
безаварийной работе. 
Сейчас  шахты ушли 
вглубь в среднем на пол-
километра, нагрузка на 
очистные и проходческие 
забои неимоверно вырос-
ла. Серьезнейшей пробле-
мой стал метан. Вот пласт: 
его не трогают – метан не 
выделяется. Как только 
начинают рубить уголь – с 
тонны выделяется до 30 
кубометров газа. Одна 
лава за шестичасовую 
смену теперь может да-
вать несколько тысяч тонн 
угля, а чтобы разбавить 
метан до рабочей концен-
трации – не более двух 
процентов, – сколько же 
нужно воздуха?! 

Выработки небольшо-
го сечения, которые гото-
вят традиционно, как при 
старых темпах добычи, не 
позволяют пройти необ-
ходимому количеству воз-
духа. Увеличить скорость 
воздушной струи – она 
будет попросту сносить 
человека. Выход – увели-
чение сечения выработок, 
новые вентиляторы… 

«Распадскую» строили 
вполне разумно, и это, 
безусловно, было выдаю-
щееся по тем временам 
строение. Каждый блок – 
это средняя шахта со сво-
им хозяйством: отдельное 
проветривание, система 
транспортировки угля… 
Но в последнее время эти 
блоки стали объединять, 
объединять лавы – они 
стали уже не полтора, а 3-4 

На перекрестке 
времен –  
о главном

Сразу так  
и договорились –  
с его, Найдова, подачи: 
зачем в очередной 
раз пережевывать 
десятки, а то и сотни 
раз говоренное  
и написанное? Зачем 
рассуждать о пустяках, 
когда есть главное?
Так что вот он, 
разговор о главном  
по версии Михаила 
Ивановича Найдова, 
Героя Кузбасса, 
почетного гражданина 
Кемеровской области 
и городов Киселевска 
и Междуреченска, 
полного кавалера знака 
«Шахтерская слава», 
директора областного 
общественного фонда 
«Шахтерская память» 
имени В.П. Романова…

километра… Я скажу на-
прямую: крупные аварии 
сегодня происходят в основ-
ном из-за жадности соб-
ственников. Это и «Ульянов-
ская» в 2007 году, и «Юби-
лейная», и «Распадская».

Сейчас иные темпы до-
бычи, иные горно-геологи-
ческие условия, и в отрасли 
должны произойти серьез-
нейшие изменения. Мно-
гие страны с повышением 
опасности угледобычи по-
ступали просто. Англия 
закрыла все опасные шах-
ты, Германия, Япония и 
Корея закрыли…

- В Кузбассе тоже была 
закрыта часть подобных 
шахт…

- Да, в 1992 году началась 
реструктуризация угольной 
промышленности Кузбасса, 
но она оказалась необосно-
ванным плановым меро-
приятием, не переоснаще-
нием отрасли, а грубым, 
торопливым закрытием 43 
шахт. Половины от всех 
имеющихся в области! А 
поспешная ликвидация 
предприятий — это тысячи 
безработных, никому не 
нужных, неприкаянных. 
Забои затопили, людей – 55 
тысяч горняков! – уволили. 
Большинство из них «выпа-
ли» из отрасли. На боль-
шинство оставшихся шахт 
пришли новые хозяева. Они 
зачастую были неплохими 
управленцами, но мало что 
понимали в специфике уг-
ледобычи. А добываешь - 
нужно учитывать сложные 
условия добычи, установить 
величайшую ответствен-
ность каждого – и шахтера, 
и руководителя, и собствен-
ника. Причем правила без-
опасной добычи должно 
установить именно государ-
ство, а у нас же традиция – 
пока петух жареный не клю-
нет, не шевелимся. Думаю, 
это потому, что в правитель-
стве нет профессионалов 
основных отраслей про-
мышленности. Да, есть 
управленцы – пусть талант-
ливые, может, умелые, но 
это не спасает. Причем ска-
жу, когда смотришь на раз-
витие промышленности в 
России и Кузбассе, уровень 
готовности руководителей 
предприятий, в том числе 
угольных, невысок. Многие 
из них не прошли школу, 
нужную для такого уровня. 

- Вы считаете, «Рас-
падская» может стать 
началом изменений?

- Да, эта трагедия мо-
жет кое-что изменить. А то 
- горнотехническая инспек-

ция через суд останавлива-
ет забои! Разве такое воз-
можно?! Что такое – кон-
тролирующий инспектор 
есть не на каждой шахте?! 
Куда годится? Или само-
спасатели, которые рассчи-
таны на 30 минут, когда 
выработка 4 километра?! 
Шахтер при аварии и до 
середины не дойдет!

Авария на «Распадской» 
всколыхнула многих, высве-
тила целый комплекс про-
блем отрасли. Сейчас бы не 
спустили на тормозах…

Память  
как призвание 

- Главное, с чем имеет 
дело «Шахтерская па-
мять», – это ведь про-
шлое?

 - У нашего направления 
бесконечное будущее. Про-
шлое – да: это развитие 
угольного бассейна, это то, 

что уже свершилось. Но, 
учитывая, что угля хватит 
даже после того, как закон-
чатся нефть и газ, угольная 
отрасль была и будет, толь-
ко она будет совершенство-
ваться, и использоваться 
уголь будет иначе… Я убе-
жден, что через 10-15 лет его 
будут не только жечь в печ-
ках и домнах, но и делать из 
него интересные вещи – го-
рючее, пудру, лекарства, 
битум и многое другое…

«Шахтёрская память» 
сегодня занимается не толь-
ко финансовой поддерж-
кой ветеранов, это и чело-
веческое общение с ними, 
и сохранение истории Куз-
басса, и забота об именах 
выдающихся угольщиков, 
которых уже нет с нами. 
Мы начали заниматься 
краеведческой работой, 
изданием книг о людях, 
создававших Кузбасс, дела-
ли его таким, каким мы его 
видим сейчас. По большо-
му счету, это задача сохра-
нения лучших традиций, 
передача опыта.

Многие предприятия 
перешли чисто «на рубль», 
человеческих отношений 
нет. Мало работают с кол-
лективами: получил зар-
плату и отвали... Я скажу, 

что это не в духе соборно-
сти русского человека и 
России. 

Кузбассу повезло, что 
наш губернатор доброволь-
но-принудительно смог убе-
дить большинство хозяев 
угольных компаний повер-
нуться лицом к людям. Это 
с трудом, но происходит, и 
на это надо время. «Шахтер-
ская память», на мой взгляд, 
очень внятно вписывается в 
этот процесс.

Два года назад наш пре-
зидент в Нижнем Новгороде 
провозгласил: «Знай и 
помни!» А в Кузбассе эта 
работа начата раньше. Что-
бы помнить – надо знать. А 
знания получаешь от вете-
ранов, от родителей, из книг, 
из кинофильмов. Это связь 
времен и поколений…

Фонд за последние пять 
лет издал 14 книг! Начали 
понимать, что Кузбасс по-
явился не из-под земли, что 
его построили люди, и в 
этих изданных книгах ты-
сячи имен, фотографии, 
истории о великих уголь-
щиках, о династиях... Сей-
час издаем пятитомник 
«Директорский корпус 
Кузбасса», два тома уже 
вышли в свет… К 70-летию 
области у нас будет пять 
томов, это больше 200 имен 
начиная с 20-х годов… Или 
сборник про шахтеров и 
шахтостроителей - Героев 
Советского Союза и Героев 
Социалистического Труда, 
Героев Кузбасса, почетных 
граждан области и городов, 
людей, именами которых 
названы улицы и площади 
шахтерских городов – что-
бы помнить, что и почему. 
Мы часто не знаем, чем 
гордиться. Фонд старается 
дать пищу для гордости и 
патриотизма. Это, считаю, 
громадная работа.

- Это с возрастом вы 
стали понимать значи-
мость памяти?

- Понимал и раньше, 
но, безусловно, не настоль-
ко. И вот уже восемь лет 
работаю в фонде «Шахтер-
ская память», и эта работа 
мне по душе, я эту работу 
делаю с аппетитом.

Мне очень повезло, что 
удалось поработать по всем 
основным городам Кузбас-
са, что моя работа была 
связана со всей областью, 
что неплохо узнал людей. 
Горжусь, что у Кузбасса 
есть великое будущее..

Жить в эпоху 
перемен

- Михаил Иванович, 
лучшее ваше время – 
было, есть, будет?

- Сложно сказать. Мне 
кажется, то, что у меня за 
плечами, - хорошее время, 
я горжусь этим. То, что впе-
реди – не знаю, мне через 
два года восемьдесят лет. 
Надо быть реалистом, я в 

этом отношении не ком-
плексую, считаю, работать 
надо и жить. У меня есть 
практика, опыт, мое пони-
мание развития Кузнецко-
го угольного бассейна. 
Пока могу, буду влиять на 
то, чтобы не ржавела па-
мять о людях, которые 
создавали Кузбасс и кото-
рыми можно гордиться.

- Что в вашей жизни 
было приоритетным – 
работа, семья?

- Работа. Для людей 
моего поколения на пер-
вом месте была работа, 
потом уже семья. В то вре-
мя это было правильно, 
по-другому как? А сейчас 
я считаю, что так безответ-
ственно к семье относить-
ся, как относились мы, 
нельзя. Почему мне так 
много радости доставляют 
сегодня правнуки? Потому 
что я недолюбил.

- Китайцы говорят: 
не дай вам Бог жить в 
эпоху перемен...

- Нет, в таком потоке 
жить интересно. Иногда 
болезненно, иногда до 
нервного срыва, но ты же 
понимаешь, что это надо. 
Единственное, удивляешь-
ся: почему этого не сдела-
ли раньше?! Почему не 
извлекли уроков из пре-
дыдущих ситуаций?

- Ваши задачи на бли-
жайшее будущее?

- Хочу, чтобы получил-
ся полноценный пятитом-
ник «Директорский корпус 
Кузбасса». Чтобы музеи 
были на действующих шах-
тах и в школах, над которы-
ми раньше шефствовали 
шахты, закрывшиеся позд-
нее. Чтобы городские му-
зеи превратились в центры 
живой памяти. Вот какая у 
меня задачка.

- А для себя?
- А для себя у меня все 

нормально. Я, когда мне 
60 лет исполнилось, начал 
строить дачу. До шестиде-
сяти гордился, что у меня 
ничего нет: ни машины, 
ни погреба, ни дачи, ни 
квартиры в собственности. 
А потом думаю: это стыд-
но. И сейчас на одной 
улице у нас три дачи – моя 
и дочерей. Летом полгода 
на даче, и там же внуки, 
правнуки, и как пятница 
– все они там. Специально 
на веранде стол такой 
громадный бюргерский… 
Это нагрузка, конечно, 
когда могут собраться 
сразу человек двадцать, но 
это и удовольствие…

Люблю баню, никого 
не подпускаю, сам топлю, 
делаю всякие запахи, все 
они у меня ходят в пар-
ную. И выходят: «Дедуш-
ка, спасибо за баньку!» Не 
за «баню» – за «баньку», с 
уважением. А вторая ра-
дость – работа… Поэтому 
жизнь продолжается…
Фото Федора Баранова. 
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С каждым годом растет количество 
сердечных недугов. Специалисты свя-
зывают это, в первую очередь, с нехват-
кой  в нашей пище жизненно необхо-
димых веществ и микроэлементов, 
способствующих нормальной работе 
сердечной мышцы.

Чтобы восполнить дефицит пита-
тельных веществ, необходимых Ваше-
му сердцу, компания «Эвалар» разра-
ботала препарат с усиленной эффек-
тивностью - таблетки «Боярышник 
форте Эвалар». В  отличие от обычных 
настоек боярышника, они содержат в 
20 раз больше активно действующего 

вещества – гиперозида, который спо-
собствует нормальной работе сердеч-
ной мышцы. А это значит, что прини-
мая «Боярышник форте Эвалар», Вы 
получаете эффект, умноженный на 20! 
Кроме того, в нем действие боярыш-
ника впервые усилено «витаминами 
для сердца» – калием и магнием, что 
и придает ему эффект «форте» (уси-
ления). Такое сочетание можно  на-
звать идеальным питанием для здоро-
вого сердца: ведь оно помогает под-
держивать в норме сердечный ритм, 
тонус и работоспособность сердечной 
мышцы.

Начните принимать «Боярышник 
форте Эвалар» уже сегодня, чтобы 
сохранить свое сердце здоровым на 
долгие годы! Биоактивные компонен-
ты в составе «Боярышника форте 
Эвалар» помогут нормализовать ритм 
сердечной деятельности, укрепить 
сердечную мышцу и улучшить ее пи-
тание, усилить кровообращение в со-
судах сердца.  

И не забывайте поддерживать в 
норме уровень холестерина! Для этого 
принимайте «Атероклефит» - нату-
ральное средство №1 в России2 для 
снижения уровня холестерина.

«Эвалар» - марка №1 в России!
1

Из серии «КардиоАктив»                                                            

«Боярышник форте Эвалар»  
с калием и магнием – надежный друг Вашего сердца

Спрашивайте во всех аптеках города!
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).

659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс (3854) 39-00-50, www.evalar.ru ОГРН 1022200553760.
1  По результатам общенационального голосования в категории «Натуральные препараты для укрепления здоровья и повышения качества жизни». Сертификат №09/107/10 от 15.10.2009.
2  По данным ЗАО «Группа ДСМ» за 2009 год.  Со
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Работа «горячей линии» Кемеровской та-
можни продлена до 30 сентября 2010 года. 
Номер телефона остался прежним: (3842) 75-
36-33. Звонки принимаются в рабочее время: 
с 8.30 до 17.30 (понедельник-четверг) и с 8.30 
до 16.30 (пятница).

Итоги первого 
месяца

По данным Кемеров-
ской таможни, с момен-
та вступления в силу 
нового кодекса за июль 
2010 года ею перечисле-
но в федеральный бюд-
жет свыше 300 млн. руб-
лей, оформлено 1935 
грузовых таможенных 
деклараций. Грузообо-
рот в регионе деятельно-
сти Кемеровской тамож-
ни за июль 2010 года со-
ставил более 8,3 млн. 
тонн (в прошлом году за 
аналогичный период – 
7,6 млн. тонн), а стати-
стическая стоимость то-
варов и транспортных 
средств - свыше 836,6 
миллиона  долларов 
США (в 2009-м - 651,1 
миллиона долларов). 

С 30 июля 2010 года на 
всех таможенных постах 
Кемеровской таможни 
внедрена новая система 
электронного деклари-
рования (ЭД-2). Теперь с 
ее помощью можно дек-
ларировать товары и 
транспортные средства 
через Интернет.

Алкоголя 
меньше, но 
беспошлинней

Напомним, что если 
раньше без уплаты сбо-
ров можно было ввезти 
35 кг товаров на 65 тыс. 
рублей, то теперь эта 
норма повысилась до 50 
кг общей стоимостью не 
более 1,5 тыс. евро (по 
курсу Центробанка на 
день въезда). При ввозе 
более 50 кг товаров при-
дется заплатить пошли-
ну в размере 30%, не 
менее 4 евро за кило-
грамм. Изменились и 
правила ввоза алкоголя: 
теперь можно пересе-
кать границу, имея при 
себе только 5 литров 
алкоголя вместо преж-
них 10 литров. Однако 
объем ввозимого бес-
пошлинного алкоголя 
увеличился с 2 до 3 лит-
ров. Ввозить спиртные 
напитки разрешается 

А пчелам в посылке
нет грАнИцС 1 июля 2010 года мы и наш багаж пересекаем 

границы по правилам нового Таможенного 
кодекса Таможенного союза России, Белоруссии, 
Казахстана. Этот документ ввел новые правила 
ввоза и вывоза товаров для тех, кто пересекает 
российскую границу при любых поездках за рубеж.

только лицам, достиг-
шим 18 лет, так что пра-
вило «распределения то-
вара» на сопутствующих 
лиц уже не распростра-
няется на несовершенно-
летних. Что же касается 
табачных изделий, то не 
более 200 сигарет, или 50 
сигар, или 250 г табака 
(либо указанные изделия 
в ассортименте общим 
весом не более 250 г) мож-
но теперь ввозить без 
дополнительной платы. 

Для декларирования 
товаров личного пользова-
ния отныне действует 
только один документ - 
пассажирская таможенная 
декларация, а все осталь-
ные формы упразднены.  
Если вы не ярый контра-
бандист (то есть не пытае-

тесь без таможенной пош-
лины провезти товаров на 
сумму более полутора 
миллиона рублей), а ту-
рист, просто не заполнив-
ший декларацию или не 
уплативший таможенные 
пошлины на менее доро-
гие товары, вам грозит 
только административный 
штраф. Он может соста-
вить от половины до дву-
кратной стоимости вещей, 
которые нарушитель обя-
зан был внести в деклара-
цию для начисления пош-
лины.   

Также возможно изъя-
тие на таможенном кон-
троле вещей, которые не 
разрешены или ограниче-
ны на перемещение через 
границу. Например, ору-
жие.

Спокойный 
переход

- Переход на новые 
условия работы в регионе 
деятельности нашей та-
можни прошел сравни-
тельно спокойно, – считает 
Константин Стародубцев, 
1-й заместитель начальни-
ка Кемеровской таможни 
по таможенному контро-
лю. – Таможня работала 
без сбоев. Благодаря гра-
мотно организованной 
информационно - разъяс-
нительной работе про-
блем, связанных с приме-
нением положений Тамо-
женного кодекса Таможен-
ного союза, не возникло.

Кузбасские таможен-
ники заранее открыли 
круглосуточную телефон-
ную линию по вопросам, 
связанным с созданием 
таможенного союза. В те-
чение месяца все желаю-
щие могли позвонить и 
получить консультацию 
по введению новых поло-
жений Таможенного сою-
за. 

По словам специали-
ста по связям с общест-
венностью Кемеровской 
таможни Владимира Ма-
нагарова, за июль на ра-
ботающую «горячую ли-
н и ю »  о б р а т и л и с ь  2 9 
участников ВЭД и физи-
ческих лиц с вопросами 
по новому таможенному 
законодательству. Наших 
сограждан чаще интере-
совали вопросы переме-
щения через границу то-
варов для личного поль-
зования, международных 
почтовых отправлений, 

у п л а т ы  т а м о ж е н н ы х 
пошлин и налогов, торго-
вых ограничений, оформ-
ления товаров, переме-
щаемых индивидуальны-
ми предпринимателями 
и юридическими лица-
ми.

«Пошли мне  
31 кг…»

Изменения коснулись 
и правил пересылки това-
ров для личного пользова-
ния в международных 

почтовых отправлениях 
(МПО) на территории всех 
стран-участников Тамо-
женного союза России, 
Беларуси и Казахстана. 

Суть изменений в том, 
что в течение календарно-
го месяца в адрес одного 
получателя, являющегося 
физическим лицом, нахо-
дящимся на таможенной 
территории Таможенного 
союза, в МПО можно пе-
реслать товаров, таможен-
ная стоимость которых не 
превышает сумму, эквива-
лентную 1000 евро, и об-
щий вес которых не пре-
вышает 31 кг.

В случае превышения 
указанных норм преду-
смотрены таможенные 
сборы по единой ставке – 
30 процентов от таможен-

ной стоимости товара, но 
не менее 4 евро за 1 кило-
грамм веса в части пре-
вышения стоимостной 
нормы 1000 евро и (или) 
весовой 31 кг.

Пошлины на недели-
мые товары независимо 
от таможенной стоимо-
сти и веса взимаются в 
виде совокупного тамо-
женного платежа. Урны 
с прахом (пеплом), гробы 
с телами (останками) 
умерших перемещаются 
без уплаты таможенных 
платежей.

Кстати, кроме списка 
товаров, запрещенных к 
ввозу и вывозу с терри-
тории Таможенного 
союза, существует пере-
чень вещей, которые за-
прещены к пересылке в 
МПО: это алкогольная 
продукция, этиловый 
спирт, пиво; любые виды 
табачных изделий и ку-
рительных смесей; лю-
бые виды оружия (их 
части), патроны к ним 
(их части), конструктив-

но сходные с граждан-
ским и служебным ору-
жием изделия; радиоак-
тивные материалы; куль-
турные ценности; това-
ры, подвергающиеся 
быстрой порче; живые 
животные, за исключе-
нием пчел, пиявок, шел-
ковичных червей; расте-
ния в любом виде и со-
стоянии, семена расте-
ний; драгоценные камни 
в любом виде и состоя-
нии, природные алмазы, 
за исключением ювелир-
ных изделий; наркотиче-
ские средства, психо-
тропные вещества и их 
прекурсоры, в том числе 
в виде лекарственных 
средств; озоноразрушаю-
щие вещества.
Кемерово.
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 8-800-200-52-52

«Эвалар» - марка № 1 в России!*

Рецепт стройности
от компании «Эвалар»

Утром: кофе «Турбослим»
Вечером: чай «Турбослим»

«Турбослим» впервые позволяет 
худеть не только днем, но и ночью! 

«Турбослим» – почувствуйте  
разницу с ним!

Спрашивайте в аптеках!

659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс (3854) 39-00-50, www.evalar.ru ОГРН 1022200553760

* По результатам общенационального голосования в категории «Натуральные препараты  
для укрепления здоровья и повышения качества жизни». Сертификат №09/107/10 от 15.10.2009.

«Эвалар» - марка №1 в России!
*

Для этого достаточно знать секрет 
управления возрастом европейских жен-
щин: начиная с 40 лет большинство из 
них принимают средства с фитоэстроге-
нами цимицифуги курсами, а с наступ-
лением менопаузы – уже постоянно. 

В российских аптеках фитоэстроге-
ны цимицифуги содержатся в таблет-
ках и кремах «Ци-Клим» производ-
ства «Эвалар». Антивозрастной крем 
«Ци-Клим» содержит фитоэстрогены 
цимицифуги, ретинол и гиалуроно-
в у ю  к и с л о т у .  К р е м  « Ц и - К л и м 
Botoeffect» от мимических морщин 
является более безопасной и мягкой 
альтернативой ботоксу.

Как в 50 выглядеть на 35?
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* По результатам общенационального голосования в категории «Натуральные препараты  
для укрепления здоровья и повышения качества жизни». Сертификат №09/107/10 от 15.10.2009.

Леонид Константино-
вич Борисов – лич-

ность в отечественном 
искусстве легендарная:  
живописец, график, фо-
тограф, автор арт-объек-
тов и инсталляций, он 
принадлежит поколению 
нон-конформистов, за-
явивших о себе в совет-
ском искусстве в конце 
50-х годов. «Игра в клас-
сики» - выставка хитов 
мировой живописи, дан-
ных в неожиданной ин-
терпретации. Используя 
современные технологии 
и стилистику, Леонид 
Борисов предлагает зри-
телю увидеть произведе-
ния мирового искусства в 
новом свете. 

Вот, например, из-
вестный всем врубелев-
ский «Демон». С помо-
щью компьютерных тех-
нологий Борисов поме-
щает его в некое обрам-
ление, состоящее из… 
картин Шагала. Вернее, 
повторенной несколько 
раз одной картины - ну, 
той самой, известной, где 
влюбленная пара летит 
над Витебском.  В резуль-
тате происходит стран-
ная вещь. Тоскливый 
взгляд Демона словно бы 
следит за «неуместными» 
восторгами влюбленных. 
Из этого нелепого колла-
жа высекается множество 
смыслов. От самого быто-
вого: мол, плавали, зна-
ем, чего уж так резвить-
ся-то… До общекультур-
ной переклички персона-
жей.

Искусствоведы уже 
назвали эту выставку 
«курсом мировой худо-

Переписанная 
классика

жественной культуры, 
только остроумно стили-
зованной». И впрямь: рас-
сматривая помещенные 
здесь работы, надо непре-
менно знать «первоисточ-
ники» - иначе будет неин-
тересно. Ведь Леонид Бо-
рисов смело играет «цита-
тами» не только из класси-
ческих полотен  (Веласкес, 
Леонардо да Винчи, Брюл-
лов, Шишкин и т.д.), но и 
использует для своих вы-
сказываний далеко не 
столь популярные работы. 

И без объяснений экскур-
совода, к примеру, понят-
но, что хотел сказать автор, 
помещая портрет Мери-
лин Монро в обрамление 
из тиражированных Джо-
конд (и наоборот, вписы-
вая Мону Лизу в уорхол-
ловскую раму из портре-
тов секс-символа ХХ века). 
Ну да – это размышление 
над тем, кто и как, при 
помощи каких «пиар-тех-
нологий» в разные време-
на и эпохи становится 
эталоном красоты. А вот 

работу, составленную, как 
стеклышки калейдоскопа, 
из фрагментов полотна 
Сальвадора Дали, надо 
рассматривать более при-
стально. И то далеко не 
сразу поймешь, какие за-
дачи тут решал художник 
– то ли чисто эстетические 
(нарушал привычный 
ритм, разбивая, расчленяя 
композицию, переформи-
ровал ее по-своему), то ли 
спорил с Дали о чем-то 
более существенном, не 
колористическом, но ми-
ровоззренческом.

Однако если подобные 
«ребусы и кроссворды» 
заинтересуют прежде все-
го специалистов, то вот 
такая игра, какая продела-
на Борисовым с картиной 
Кончаловского «Портрет 
Мейерхольда», наверняка 
взволнует сердце и обыч-
ного зрителя. Портрет 
режиссера в первоисточ-
нике – очень суровая вещь. 
Знаменитый мастер сцены 
полулежит на диване, на 
фоне ковра, и печаль в его 
глазах – как предчувствие 
трагической судьбы. Своей 
собственной и своей стра-
ны. Борисов зеркально 
отражает это полотно, а 
потом еще раз надстраива-
ет его таким же отражени-
ем. В результате получает-
ся четыре портрета Мей-
ерхольда, объединенных 
наподобие лепестков цвет-
ка. Знаковая, наполненная 
трагическим смыслом кар-
тина превращается в эле-
мент дизайнерского деко-
ра. И ковер, выполняющий 
у Кончаловского вспомога-
тельную роль фона, стано-
вится вдруг основным, 

центральным, смыслооб-
разующим элементом. В 
этом нет издевки. Только 
горькая усмешка над тем, 
как в эпоху тоталитаризма 
людей превращали в пыль, 
в «элементы узора». Как 
сегодня роль искусства 
сводится к гламурным 
дизайнерским ухищрени-
ям… 

Не случайно Леонида 
Борисова называют одним 
из  самых востребованных 
петребургских художни-
ков. Причем востребован-
ных именно музейными и 
прочими кураторами. Из-
вестный искусствовед, за-
ведующий отделом совре-
менного искусства Русско-
го музея Александр Боров-
ский пишет о Борисове: 
«Если бы кто-то по анало-
гии с «рейтингом цитиро-
ваний» составил рейтинг 
включений художников в 
большие выставочные про-
екты, у Борисова было бы 
не много конкурентов. 
Дело не только в том, что 
Борисов – фигура истори-
ческая, хорошо известная 
ещё со времён андеграун-
да. И не в некой удобности 
художника для чужих вы-
ставочных репрезентаций 
– уж в чём-чём, а в конъ-
юнктуре Борисова не 
упрекнёшь. Дело в том, что 
Борисов – неутомимый 
выдумщик, генератор но-
вых идей, чистый - поисти-
не забытое сегодня слово 
– экспериментатор. 

Он «режет по живому»: 
берёт всем знакомый и 
дорогой образ и произво-
дит над ним решительные 
и радикальные операции. 
Какого рода? Сначала 

представляется, что дело 
идёт о декомпозиции: 
классические компози-
ционные схемы, сложные 
и простые, радикально 
нарушаются: рвутся пла-
стические, междуплано-
вые, колористические 
связи… Однако сразу же 
понимаешь: декомпози-
ция  – это своего рода 
условие для другого дей-
ствия. Я бы назвал это 
действие гиперкомпози-
ционностью. 

Что за ней стоит? 
Многое. Часто – просто 
игра, визуальная прово-
кация, «пощёчина обще-
ственному вкусу». Иногда 
– соображения почти 
искусствоведческого ана-
лиза: так, юноши-купаль-
щики К. Петрова-Водки-
на «примеряются» к 
«Танцу» Матисса. А часто 
гиперкомпозиционность 
как бы «вытягивает» из 
полотна некую новую 
эмблематичность».

Увидеть, почувство-
вать, разгадать эту эмбле-
матичность – увлекатель-
нейшее занятие для зри-
теля, готового думать. 
Выставка в Кемеровском 
областном музее изобра-
зительных искусств, где  
представлено 34 работы 
художника, продлится до 
начала октября.

Сегодня в Кемеровском областном 
музее изобразительных искусств 
открывается  выставка питерского 
художника Леонида БориСова 
«игра в классики». 

Реклама.

ольга 
ШТраУС.
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МАТЮЩЕНКО.
Дмитрий 
ТОЛКОВЦЕВ.

Сергей,
менеджер
среднего звена, 35 лет:

– Думаю, что такие 
перемены в нашем зако-
нодательстве назрели дав-
но. Вот только зачем пере-
именовывать милицию в 
полицию? У нас уже пе-
реназывали ГАИ в ГИБДД. 
И что? Только вывеска 
поменялась, люди-то там 
остались прежние! Лично 
мне все равно, как будет 
называться человек в фор-
ме – полицейский, мили-
ционер или как-то там 
еще. Для меня важно, 
чтобы он в случае необхо-
димости мог меня защи-
тить, прийти на помощь, 
чтобы я мог ему дове-
рять. 

Поэтому толк от таких 
реформ будет только в 
том случае, если оставить 
в МВД нормальных лю-
дей, профессионалов сво-
его дела, морально здоро-
вых. И набрать туда новых, 
не обремененных грузом 
и мышлением прошло-
го. 

Сам законопроект еще 
не читал, но хочу обяза-
тельно внести предложе-
ния. Например, о том, что 
медвытрезвители – это не 
дело милиции, а также об 
обязательном праве за-
держанных на телефон-
ный звонок.

Ольга М.,
бывший
сотрудник милиции, 
проработавшая
в органах 27 лет,
«некабинетный»
работник  
(г. Новокузнецк):

-  Уже столько раз пе-
реименовывались всякие 
службы в милиции! А 
суть не меняется вообще 
ни в чем. Закон о мили-
ции сам по себе неплохой, 
полагаю, что просто на-
звание «полиция» ничего 
нового туда не добавит. 
Если бы сразу поменяли 
все на местах так, как меч-
тают работать рядовые 
милиционеры, это было 
бы хорошо. Или взяли бы 
и проверили эффектив-
ность работы на примере 
отдельного маленького 
российского города, вроде 
нашего Новокузнецка. 
Много бы интересного 
узнали о том, как достига-
ются пресловутые показа-
тели.

Увольнениями и со-
кращениями грозят. Луч-
ше бы вычистили из ря-
дов МВД тех, кто не связан 
со службой напрямую, а 
только числится там, про-
центов на 70 бы стало 
просторнее.

Участия в обсужде-
нии нового закона при-
нимать не собираюсь. 
Обсуждают те, кто в этом 
ничего не понимает. За-
шла вчера на сайт. По-

смотрела. Вот прицепи-
лись к фразе: «Нельзя 
бить человека по орга-
нам». А что, бить челове-
ка не «по органам», а в 
принципе можно?! 

Евгений ИЛьяСОВ,
начальник отдела
информации
и общественных связей 
ГУВД
по Кемеровской области:

- Впервые в истории 
органов внутренних дел 
так широко обсуждаются 
проекты закона – вносят-
ся предложения, поправ-
ки, корректировки. Я как 
представитель этой си-
стемы говорю однознач-
но: большинство моих 
коллег позитивно отно-
сятся к будущим измене-
ниям. Причина очевидна 
– руководство ГУВД по 
Кемеровской области 
предпринимает сейчас 
много усилий, чтобы слу-
жить остались достойные 
люди – настоящие про-
фессионалы, а бездельни-
ки и некомпетентные 
люди покинули свои 
должности. Поэтому пе-

редовые представители 
кузбасской милиции бу-
дут делать все, чтобы ор-
ганы внутренних дел до-
стойно прошли путь ре-
формирования, а главное 
– с честью защищали 
кузбассовцев от преступ-
ных посягательств.

Константин КрЕКНИН, 
председатель комитета 
по развитию местного 
самоуправления
и безопасности
Кемеровского
городского Совета
народных депутатов:

- Я опасаюсь, что в 
огромном деле реформы 
МВД, частью которой 
является предстоящее 
принятие закона о поли-
ции, много внимания 
общества будет отвлече-
но только на смену назва-
ния. На самом деле для 
меня не важно, как будут 
называться органы внут-
ренних дел. Главное, что-
бы они отвечали потреб-
ностям общества. А в 
целом ситуация доста-
точно серьезная. При 
обсуждении закона о 
полиции наше общество, 
по существу, проходит 
серьезный тест на граж-
данскую зрелость,  на 
понимание того, кто мы 
есть и какими должны 
стать завтра. Но в любом 
случае переименование 

– это деньги.  Деньги 
наши с вами, налогопла-
тельщиков, поэтому, в 
частности,  я  должен 
знать, во что это мне 
обойдется. 

Вообще это много-
с т р а д а л ь н ы й  з а к о н . 
Только за  последние 
несколько лет в  него 
вносились десятки изме-
нений, причем принци-
пиальных. Предполага-
ется, что новый закон 
заменит собой около 200 
законов и законодатель-
ных нормотворческих 
актов. За это я двумя 
руками голосую. 

Что до обсуждения 
законопроекта, то пока я 
еще не принимаю в нем 
активного участия, но 
внимательно смотрю 
данный проект, изучаю 
комментарии, наброски 
свои делаю. До серьезно-
го обсуждения и своих 
предложений дело пока 
не дошло. Но они от ко-
митета, который я воз-
главляю, будут обяза-
тельно, вне всякого со-
мнения, просто немного 
попозже. 

Сергей АКИМОВ,
председатель комиссии 
общественной палаты 
Кемеровской области
по взаимодействию
с органами
правопорядка,
судебно-правовой
системой
и общественному
контролю
за соблюдением
гражданских прав:

- Переименование ми-
лиции в полицию повле-
чет значительные матери-
альные затраты государ-
ства, т.к. необходимо бу-
дет заменить удостовере-
ния сотрудников, бланки, 
таблички, вывески и т.д. В 
масштабах страны это 
огромные деньги, что на 
сегодняшний день неце-
лесообразно. А закон, 
кроме этого, предлагает 
еще и форму ввести ново-
го образца.

Кроме того, даже при 
поверхностном просмот-
ре проекта видно, что 
закон детально не прора-
ботан. Хотя президент 
РФ упоминал неодно-
кратно, что Закон «О 
полиции» должен содер-
жать четкие обязанности 
и полномочия сотрудни-
ков. Однако в тексте со-
держатся размытые фор-
мулировки, как, напри-
мер: ст. 5 п. 5 «Полиция 
не имеет права собирать, 

хранить, использовать и 
распространять инфор-
мацию о частной жизни 
лица без его согласия, за 
исключением случаев, 
предусмотренных феде-
ральным законом». По-
скольку таких законов 
может быть много, про-
следить все такие случаи 
обычному человеку бу-
дет очень сложно. И та-
ких примеров по тексту 
множество. В ст. 12 «Обя-
занности полиции» в п. 
9 указано «...выполнять 
неотложные следствен-
ные действия по уголов-
ным делам…» Считаю, 
что указанная формули-
ровка очень расплывча-
та, т.к. в УПК РФ нет по-
н я т и я  « н е о т л о ж н ы е 
следственные действия», 
в связи с чем под указан-
ную формулировку мож-
но подвести любые дей-
ствия.

Некоторые положе-
ния закона явно проти-
воречат Конституции 
РФ. Например, сотруд-
никам полиции предла-
гается дать полномочия 
беспрепятственно вхо-

дить в жилые помеще-
ния граждан «при нали-
чии достаточных основа-
ний полагать, что там 
совершается преступле-
ние и пр.». А такие осно-
вания в законе не указа-
ны. 

Закон должен иметь 
четкие границы, кон-
кретные понятия и ис-
ключать двоякое толко-
вание. Он должен быть 
прост и удобен не только 
для тех, кто будет по 
нему работать, но и для 
тех, кто столкнется с ним, 
возможно, лишь одна-
жды. А этот законопро-
ект далек от таких требо-
ваний.

Вообще в Интернете 
не нашел пока ни одного 
положительного отзыва о 
законопроекте. Хотя, на-
верное, он нужен. В обсу-
ждении проекта закона 
наша комиссия поучаст-
вует. Будем принимать 
совместные решения и 
вносить свои предложе-
ния, возможно, в начале 
сентября.

Назад, в полицию?
Президент рФ 
Дмитрий Медведев 
предложил 
переименовать 
российскую 
милицию  
в полицию.  
При этом должна 
измениться 
и структура, 
и некоторые 
функции органов 
правопорядка. 
Впервые для 
всеобщего 
обсуждения 
президентский 
законопроект  
«О полиции» 
выложен  
на специально 
созданный сайт 
zakonoproekt2010.ru. 
Обсуждение,  
и довольно бурное, 
уже началось и будет 
вестись до середины 
сентября.  
Что думают по этому 
поводу жители 
Кузбасса?

Напомним: предло-
жение президента 

связано с проводимой 
в россии реформой 
МВД, которая должна 
завершиться к 1 января 
2012 г. Также в Госдуму 
внесены законопроек-
ты, посвященные со-
вершенствованию дея-
тельности милицей-
ских органов дознания 
и порядка прохожде-
ния службы в органах 
внутренних дел. Пред-
ложено и изменить 
Уголовный кодекс в 
части установления 
более жесткого наказа-
ния для провинивших-
ся сотрудников право-
охранительных орга-
нов и милиции. 

Обсуждение проекта 
закона идет вовсю, при-
чем критики проекта пре-
обладают. Граждане не 
видят смысла в переиме-
новании, считая, что суть 
взаимоотношений право-
охранительных органов и 
граждан от этого не изме-
нится. Кое-кто считает, 
что полиция не должна 
заниматься безопасно-
стью движения (ГИБДД 
надо выделить в отдель-
ный орган) и охраной 
имущества. Требуют соз-
дания в полиции подраз-
деления психологов. От-

дельные пользователи 
Интернета предлагают 
избирать руководство по-
лиции. Также вносятся 
идеи вести видеозапись 
всех действий сотрудни-
ков правоохранительных 
органов, которые имели 
бы силу доказательств в 
конфликтах с граждана-
ми. Особо ехидные утвер-
ждают, что «милиция» 
ассоциируется с дружест-
венными и милыми лица-
ми ее сотрудников, а «по-
лиция» звучит как-то не-
п р и с т о й н о .  С л о в о м , 
«мент» милее «копа».

В Интернете

В Кемеровской обла-
сти жители уже получи-
ли возможность оцени-
вать работу милиции. 
Еще в начале 2008 г. гене-
рал милиции Александр 
Елин, тогда только недав-
но назначенный началь-
ником областного ГУВД, 
заявил: милиция должна 
исходить только из инте-
ресов граждан, а не пре-
вращаться в самодоста-
точное ведомство. При 
этом выполнять свою 
работу профессиональ-
но, культурно, корректно 
и вежливо. Для этого 
была разработана целе-
вая комплексная про-
грамма «Первый кон-
такт». Одна из ее состав-
ляющих – учет мнений 
простых людей о работе 
как милиции в целом, 
так и отдельных ее со-
трудников, создание так 
называемой обратной 
связи. Реализация про-
граммы касается тех со-
трудников, кто непосред-
ственно работает с насе-
лением, например, участ-
ковых инспекторов и со-
трудников дежурных ча-
стей. В частности, она 
позволяет не только вы-

являть недостатки, но и 
поощрять хороших ра-
ботников…

Среди других про-
грамм – «Гражданин – 
милиция», которая дает 
возможность кузбассов-
цам оценить качество 
услуг, предоставляемых 
им милицией. Это не 
только результаты рас-
следования конкретного 
уголовного дела, но и 
отн ош е н ие  к  людям, 
к у л ь т у р а  п о в е д е н и я , 
внешний вид сотрудни-
ков и др. Такая програм-
ма стартовала в четырех 
подразделениях кузбас-
ской милиции (УВД по 
Центральному району 
Кемерова, ОВД по Кеме-
ровскому району, ОВД по 
г. Юрге и ОВД по Юргин-
скому району). Со време-
нем в ней будут задей-
ствованы и другие терри-
тории.

В кузбасской милицей-
ской среде пока крайне 
осторожно комментируют 
законопроект «О поли-
ции», объясняя это тем, 
что его текст достаточно 
объемный и требует более 
детального изучения и 
осмысления.

В Кузбассе

О
бс
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и

м

Полиция в России появилась в XVIII веке по указу Петра I. Помимо охра-
ны правопорядка, тогдашняя полиция занималась также мощением улиц и 
уборкой мусора. В 1917 г. полиция была переименована в милицию.

В некоторых странах бывшего СССР органы правопорядка до сих пор 
называются милицией. А в Азербайджане, Армении, Грузии, Казахстане, Лат-
вии, Молдавии и Эстонии они были переименованы обратно в полицию.

Свои мнения о новом 
законопроекте можно 
оставлять на офици-
альном сайте нашей га-
зеты (www.kuzbass85.
ru). В ближайшее время 
редакция намерена вер-
нуться к этой теме.
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особый случай

В октябре жители Бе-
резовского Анатолий и 
Сергей Егикьян планиру-
ют перевезти к себе из 
Краснодара свою тетю 
Майрам, с которой позна-
комились всего-то 3 года 
назад, хотя слышали о ней 
с детства от отца и дяди. 
Те искали ее всю свою 
жизнь.

Старших Егикьянов 
уже нет в живых. Сначала 
ушел из жизни дядя Сет-
рак, так и не дождавшись 
встречи с сестрой, а два 
года назад не стало и отца 
Анатолия и Сергея – Ми-
сака. В 2007 году он уви-
делся с Майрам после 
65-летней разлуки, но 
вскоре занемог. И умер 
через год. Этот мужест-
венный человек, похоро-
нивший любимую жену и 
брата, с которым они пле-
чом к плечу воевали в 
партизанском отряде, 
прошли фашистский 
плен, в одной шахте рабо-
тали забойщиками, про-
ходчиками, крепильщи-
ками, не сумел пережить 
внезапно свалившегося на 
него счастья в виде чудес-
ного возвращения стар-
шей сестренки.

Поиски
В декабре 2006 года 

Татьяне Егикьян, про-
граммисту одной из кеме-
ровских фирм, пришлось 
зайти на интернет-сайт по 
продаже недвижимости. 
Взгляд ее привлекло объ-
явление, где сообщалось 
о продаже дома в Анапе. 
Вернее, заинтересовало не 
само объявление, а фами-
лия, стоящая под ним: 
Егикьян. Дело в том, что 
родители ее мужа Анато-
лия и сам он на протяже-
нии десятков лет безус-
пешно разыскивали сест-
ру свекра с той же фами-
лией. Когда Татьяна рас-
сказала мужу о том объ-
явлении, он сразу решил 
действовать.

Позвонил в Анапу, и 
податели газетного объяв-
ления действительно ока-
зались их родственника-
ми, которые и тетушку 
Майрам хорошо знали! 
Более того, эта 86-летняя 
женщина тут же взяла 
билет на поезд до Кеме-
рова и поспешила на 
встречу с братом. А вместе 
с ней и другие родствен-
ники.

Встреча
26 января 2007 года 

Мисак Мативозович, ко-
торого в Берёзовском дав-

Поиск длиною в жизньВетеран войны 
через 65 лет  
нашел 
потерянную 
во время 
фашистской 
оккупации сестру. 
Вскоре он умер, 
передав любовь  
и уважение к ней 
по наследству 
своим детям.

но уже называли по-русски, 
Михаилом Матвеевичем, 
ждал их приезда дома. На 
кемеровский вокзал встре-
чать родную сестру, при-
ехавшую из Краснодара, а 
также внезапно обретен-
ных двоюродных брата, 
сестер Веру из Перми и 
Варьяг из Сухума, он тогда 
не поехал. Тяжело было: 
возраст-то преклонный (он 
родился в 1923 году). В Ке-
мерово отправились его 
сыновья, Анатолий и Сер-
гей, и сын Сетрака Миха-
ил.

Наконец дверь дома 
распахнулась, и вся компа-
ния родных-незнакомых 
людей вошла.

– Ну вот, тетя, твой брат, 
– с порога произнес Анато-
лий, указывая на отца. А 
тот сразу же безошибочно 
угадал в одной из трех рас-
терянно улыбающихся се-
стер родную.

– Надо же! В тот же миг 
узнал, как только порог 
переступила! — с любовью 
глядя на Майрам, произнес 
Мисак Мативозович.

А вот долгожданная 
гостья далеко не сразу его 
разглядела. Да это и понят-
но – трудно через 65 лет 
опознать в пожилом незна-
комце черты того 19-летне-
го парнишки, каким он 
остался в ее памяти. Ведь с 
42-го года не видела! С того 
самого дня, когда оба ее 
родных брата ушли в пар-
тизанский отряд и пропа-
ли. Позже ей сообщили о 
том, что их расстреляли 
фашисты. Она поверила и 
никогда уже не пыталась их 
найти.

Процесс узнавания и 
привыкания к «новому» 

родственнику получился 
длительным. Только через 
несколько дней «сидения» 
за общим столом, когда 
под неспешные разговоры 
и детские воспоминания на 
сто раз были перебраны и 
изучены старые фотогра-
фии, Майрам уверенно за-
явила: да, это он!

- А помнишь, как мы 
тогда с братом чачу у ба-
бушки стащили? – рассме-
ялся вдруг Мисак. А потом 
снова: «А помнишь? А по-
мнишь? А помнишь?..»

– Надо же! – удивлялась 
женщина. – Он о таких 
моментах рассказывает, о 
которых я давно забыла…

…Они ее ждали и иска-
ли ровно столько, сколько 
живут в Кузбассе – с 1945 
года. Сначала поисками 
занимались сами братья. 
Позже к ним подключи-
лись жены, сыновья, сно-
хи.

Разлука
Когда началась война и 

фашисты оккупировали 
Крым, семья Егикьян, про-
живавшая в поселке Про-
лом Белогорского района, 
состояла из четырех чело-

век – бабушки и трех вну-
ков: девятнадцатилетней 
Майрам и братьев-погод-
ков, Мисака и Сетрака. Ро-
дителей у ребят не было: 
отца репрессировали в  
37-м, мама умерла от ту-
беркулеза.

– Я хорошо помню, как 
мы расстались, – рассказал 
нам при встрече еще в 2007 
году Мисак Мативозович. 
– Тогда немцы организова-
ли на оккупированной тер-
ритории общины, в кото-
рых заставляли работать 

местное население. Мы на 
немцев пахали и сеяли. А 
потом вместе с братом сбе-
жали в партизаны. В 1942 
году фашисты отряд раз-
громили, и командиры 
ничем помочь нам уже не 
могли. Сказали только: 
спасайтесь своими силами, 
но уходите подальше, до-
мой не возвращайтесь…

Они «спрятались» в 
другом поселке, у дальних 
родственников. Но и там 
фашисты их настигли. И 
отправили в концлагерь в 
Германию. Освободили их 
американцы только в  
1945-м. Произошло это так. 
Подвели к Эльбе и объяс-

нили: вы можете остаться с 
этой стороны, а можете 
уйти через этот мост на 
Родину. Егикьяны знали, 
что бывших военноплен-
ных в СССР не жалуют, 
неизвестно было, чем мо-
жет кончиться возвраще-
ние. Но им хотелось уви-
деть сестру. И они ступили 
на мост…

Дорога была долгой. 
Пешком через Германию, 
Чехословакию, Польшу... В 
родной поселок под назва-
нием Пролом вернуться 

шансов не было. Их там не 
ждали… После долгих мы-
тарств подались братья в 
одно из тех мест, где требо-
вались рабочие руки, — на 
шахту «Южная» в городе 
Берёзовский Кемеровской 
области.

Поиски
И первое, с чего начали, 

едва устроившись, – разо-
слали запросы во все райо-
ны страны, где могла нахо-
диться Майрам, куда в 
принципе переселяли лю-
дей из Крыма. Ответ ото-
всюду получали один: «Не 
значится».

По словам Сергея Егикь-
яна, шесть лет назад он 
специально поехал в Бело-
горский район, чтобы хоть 
что-нибудь узнать о тете. 
Постоял перед саманным 
домиком, в котором ко-
гда-то жили его предки 
(этот домик,  говорят, 
по-прежнему цел). Но ни-
каких обнадеживающих 
сведений он тогда не полу-
чил.

И в телепередачу «Жди 
меня» обращались – безре-
зультатно. Пока жена Ана-
толия случайно не загляну-
ла в Интернет…

– У нас много родствен-
ников, – рассказала журна-
листам Майрам Мативо-
зовна. – По «сарафанному 
радио» мне быстро переда-
ли, что Мисак нашелся. Я 
долго не могла поверить. 
Думала, ошибка какая-то. 
Потом созвонились, всё 
друг о друге расспросили. 
Оказалось, всё точно совпа-
дает. И я сразу решила 
ехать. А со мной и двою-
родные брат и сестры.

Мы с Мисаком поняли, 
почему они меня не могли 
найти. Дело в том, что нас, 
так называемые нацмень-
шинства, в конце войны 

переселили в Молотов-
скую (ныне Пермскую) 
область. Так что братьям 
неправду написали, будто 
нас там нет. А в 1957 году 
нам разрешили вернуться. 
Но не в Крым, а в Красно-
дар. С тех пор я там и 
живу. А многие наши так 
и осели в Перми. Как сло-
жилась моя жизнь? Нор-
мально. Сейчас на пенсии. 
А так – всю жизнь швеей 
отработала в ателье.

– Надо же! – удивляют-
ся ее племянники. – Сколь-
ко раз мы бывали в тех 
краях. Ходили по тем же 
улицам, что и она, – и 
разминулись…

И снова разлука
Встретились и вновь 

расстались. В ночь с 4 на 5 
апреля 2007 года Майрам 
уехала в Краснодар.

Мисак Мативозович 
очень тяжело переживал 
новое расставание. Угова-
ривал сестру переехать к 
нему, в его небольшой 
домик, чтобы коротать 
старость вместе. Боялся, 
что та первая встреча ста-
нет последней. 

Но она оказалась не 
последней, а предпослед-
ней. Майрам в тот раз 
уехала, а примерно через 
год вернулась. Когда узна-
ла, что братишка тяжело 
и неизлечимо заболел.

- Вы бы знали, как он 
был рад ей, - вспоминает 
Анатолий. – До этого со-
всем плохой был. А как 
она приехала, так сразу 
ожил. И ходить стал, и 
поправился вроде.

Несколько месяцев 
Майрам прожила в Берё-
зовском рядом с Мисаком. 
Уехала только тогда, когда 
его не стало.

А сейчас племянники 
думают перевезти ее к 
себе. И она, живущая в 
прекрасном доме, среди 
друзей и родственников в 
солнечном и теплом Крас-
нодаре, не против пере-
браться в маленький хо-
лодный Березовский. 
Только чтобы потом ее 
похоронили рядом с 
братьями.

Татьяна ФОМИНА.

P.S. Кузбасская родня 
за последние годы уже не 
раз побывала в Красно-
дарском крае. Перезнако-
мились со всеми своими 
двоюродными и троюрод-
ными. Везде им рады, везде 
встречают, как дорогих 
гостей. Общаться соби-
раются и в дальнейшем. 

- И все равно, - посето-
вал Анатолий Мисакович, 
- и в нашем поколении, и в 
поколении наших детей 
уже нет такой родствен-
ной привязанности, та-
кой любви друг к другу, 
как у наших родителей…
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Веселый карандаш

Угадай-ка

Ответы на задания от 5 августа

ребята, среди этих красивых цветочков  
найдите два одинаковых.

Веселый 
фотоаппарат

Девочка Маша была водящей в игре в прятки с десятью 
котятами. ребятишки, помогите Маше отыскать  

всех котиков на этом рисунке.

Загадки

ребята,  
наш фотокор-

респондент 
снимал животных, 

и все они 
относятся  
к отряду 

млекопитающих.

Изосканворд
Машинка, нитки, 

игольница, 
ножницы, ткань, 

выкройка, лекало, 
утюг, кукла, 

манекен, булавки, 
наперсток, 

пуговица, шов, 
бобина.

Посчитай-ка
Улов юного 

рыбака составил 
11 рыб.

Д
ру

зь
я,

 в
ни

м
ат

ел
ьн

о 
ра

сс
м

от
ри

те
 к

ар
ти

нк
у,

 
со

ед
ин

ит
е 

то
чк

и.
 

П
ол

уч
ив

ш
ий

ся
 р

ис
ун

ок
 

ра
ск

ра
сь

те
 ц

ве
тн

ы
м

и 
ка

ра
нд

аш
ам

и.

Я соткано из зноя, несу 
тепло с собою, 
Я реки согреваю,
«купайтесь!» -
приглашаю. 
И любите за это вы все 
меня, я ... 

•••
Без него плачемся,
А как появится,
От него прячемся.

•••
На улице рубашка,
в избе рукава.
(Луч солнца)

•••
Летом - снег!
Просто смех!
По городу летает,
Почему же он
не тает?

•••
шумит он в поле и в 
саду,
А в дом не попадет.
И никуда я не иду,

Покуда он идет.
в синем небе,
как по речке,
Белые плывут овечки.
Держат путь
издалека
как зовут их? ...

•••
Что за чудо-красота!
расписные ворота
Показались на пути!
в них ни въехать,
Ни войти.
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житейская история Галина  
БАБАНАКОВА.

Рис. Андрея Горшкова.

– Я никогда не женюсь. И даже на тебе, мое солнышко. Разве тебе со 
мной плохо без штампа в паспорте? И вообще…

Ох, уж это многозначительное «вообще»… Надо было Алене уже 
после того случая собраться и уйти. Но она осталась. Забыв про гор-
дость, о которой сама так часто напоминала легкомысленным по-
дружкам.

I.
Конечно, надо было 

утешить маму, сказав, 
что она вообще никогда 
не состарится. И что за-
муж она обязательно 
выйдет. Мама хотела это-
го больше всего на свете. 
Потому что, вырастив 
дочь-невесту, сама заму-
жем так и не была. У 
мамы и Алены одинако-
вое отчество – Андреевна. 
Андреем звали маминого 
отца, стало быть, дедуш-
ку Алены. Имя дочкино-
го отца мама так и не 
назвала.

– Я тебя для себя роди-
ла. Я у тебя одна, и ты у 
меня одна, – говорила 
мама.

Однако Алена помнит, 
что одна мама почти не 
бывала. К ней постоянно 
кто-то приходил. Мама 
была красивой, веселой, 
ласковой. Правда, и про 
нее, про Алену, не забыва-
ла. Все говорили, что де-
вочка похожа на куколку. 
Хорошенькая, умненькая, 
послушная.

Правда, когда Алена 
стала подрастать, мама 
предложила ей пожить у 
бабушки с дедушкой. Але-
не было все равно, потому 
что жили родители мамы 
не за тридевять земель, а 
на соседней улице. Так что 
девочке не надо было ме-
нять ни школу, где она 
училась на одни пятерки, 
ни подружек. Да и к маме 
можно было всегда прибе-
жать. А у той по-прежне-
му постоянно кто-то го-
стил. Алена вежливо здо-
ровалась с мамиными 
женихами (так одним сло-
вом называла их бабушка), 
брала что-то из своих ве-
щей и, понимая, что она 
третья лишняя, снова ухо-
дила. Бабушка вздыхала, 
ругала и свою ветреную 
дочь, и мужиков, которым 
(как опять же она говори-
ла) надо было только 
одно…

Замуж маму так никто 
и не позвал. Она, казалось 
бы, не унывала, но смея-
лась реже, говоря знако-
мым по телефону:

– Я – вечная любовни-
ца.

При этом для кого-то 
одного мама не была веч-
ной. Мужчины уходили 
или к своим женам, де-
тям, или просто к другим, 
более  молодым,  чем 
мама.

Когда Алена училась 
уже в одиннадцатом клас-
се, то стала замечать, что 
мамины женихи погляды-

Ушла,  
не хлопнув

– Ты едешь опять без меня, – не то 
спросила, не то уточнила Алена, застав 
Максима уже на пороге квартиры.

– Ну, солнышко, ты же знаешь, что 
это корпоративный уик-энд. Все будут 
без жен.

– И без мужей? – Алене было все 
равно, ответит Максим или нет.

На вопрос он не ответил, но, усмех-
нувшись, произнес:

– Аленушка, а почему я вдруг дол-
жен отчитываться? Я ведь предупре-
ждал, что люблю свободу и независи-
мость. Но ты не волнуйся: тебя я тоже 
люблю… Пока.

Любит пока? Или пока, до встречи?
Спрашивать было уже не у кого. 

Максим вошел в лифт. А еще через 
несколько минут Алена начала со-
бирать свои вещи. Их было не так 
много. И совместно нажитого с Мак-
симом имущества тоже почти не 
было. Разве что посуда. Но не делить 
же чашки,  ложки,  поварешки… 
Оставалось всего ничего: позвонить 
маме.

Но она позвонила сама:
– У тебя все хорошо? Максиму при-

вет. Когда в гости приедете?
– Мама, я сегодня хотела домой 

поехать.
– Ой, Аленушка, а у меня сегодня 

гость будет. Доченька, ты же понима-
ешь… Я ведь еще не старая…

вают и на нее, на дочку. И 
тогда Алена решила, что не 
стоит бывать у мамы даже 
изредка.

– Ты уже взрослая. Ты 
все понимаешь, – сказала 
Алене мама, напомнив, что 
каждой женщине необхо-
димо, чтобы ее любили 
мужчины.

Алена не сердилась на 
маму, но для себя решила, 
что будет любить только 
одного. Потом, когда-ни-
будь, а сейчас надо думать 
только об учебе.

И вот Алена студентка. 
Все рады за нее. Бабушка 
пишет дарственную внучке 
на свою двухкомнатную 
квартиру. А дедушка Анд-
рей, к сожалению, умер. 
Сердце… Бабушка очень 
тосковала, и сама все чаще 
стала держаться за сердце. 
Она плакала, встречая по 
выходным внучку-студент-
ку, и повторяла:

– Мне бы, Аленушка, на 
твоей свадьбе погулять. 
Дожить бы мне, милая, до 
твоей свадьбы.

Про свою дочку Елену 
(маму Алены) бабушка уже 

ничего не говорила и не 
ворчала на нее по-стари-
ковски. Она даже была 
благодарна ей, любве-
обильной, за то, что родила 
Алену. Как бы теперь жить 
без нее? И Алена была бла-
годарна маме за свою 
жизнь.

II.
…С Максимом Алена 

познакомилась в библиоте-
ке. Для всех, в том числе и 
для мамы, это почему-то 
было смешно. Но Алене 
очень понравилось, что 
Максим, как и она, не тра-
тил драгоценное время на 
всякие там дискотеки, ту-
совки. Серьезный, увлечен-
ный. Это как раз тот вари-
ант, который Алена себе 
придумывала. И Максим… 
Не принц, конечно, на бе-
лом коне, но ведь и она 

просто Алена, а не Елена 
Прекрасная.

Максим, уже имея одно 
высшее образование, соби-
рался получить второе – 
экономическое. Алена же 
шла на красный диплом в 
своей первой альма-матер. 
Хотя тоже не собиралась 
завершить на этом учебу. И 
замуж пока не собиралась. 
Не понимала однокурсниц 
и бывших одноклассниц, 
которые соглашались на 
гражданские браки. Сколь-
ко таких браков было у ее 
мамы… Нет, дочка ни за 
что не повторит мамину 
судьбу! И она стала терпе-
ливо ждать, когда Максим 
предложит ей руку и серд-
це. Пусть по старинке, но 
зато по-настоящему. Не 
как у некоторых: пожили 
– и разбежались.

И Максим предложил. 

Правда, не руку, не сердце, 
а всего лишь пожить у него. 
Жених он был, можно ска-
зать, богатый. Имел одно-
комнатную квартиру (на-
следство) почти в центре 
города. Да и Алена не бес-
приданница. Но пусть ба-
бушка, подарившая ей 
квартиру, живет еще долго-
долго.

Итак, Максим позвал, и 
она пришла. Все принци-
пы как-то сразу позабы-
лись. И насмешки знако-
мых, уже побывавших в 
пробных браках, Алена 
перенесла стойко. Сама-то 
ведь она не раз вслух их 
обсуждала и осуждала…

Тем, что дочка не одна, 
была довольна мама Елена 
Андреевна. А кто тяжело 
вздыхал, так это бабушка.

– Если что, уходи сразу. 

Не безродная ведь, – гово-
рила она внучке.

– «Если что» не будет. У 
нас с Максимом все серьез-
но. Просто ему надо карье-
ру сделать, – утешала Але-
на.

– Серьезно – это когда в 
загс, честь по чести. Не до-
ждаться мне, видно, твоей 
свадьбы… Только не меняй 
ты их, мужиков этих, как 
Ленка, твоя мать.

– Максим у меня един-
ственный.

– А ты у него?
– И я… наверное.
…Однажды Алена все-

таки набралась смелости 
и прямо спросила Макси-
ма, когда он собирается на 
ней жениться. Тот округ-
лил глаза, засмеялся и 
сказал:

– Я никогда не женюсь. 
И даже на тебе, мое сол-
нышко. Разве тебе со мной 
плохо без штампа в пас-
порте? И вообще…

Ох, уж это многозначи-
тельное «вообще»… Надо 
было Алене уже после того 
случая собраться и уйти. 
Но она осталась. Забыв про 
гордость, о которой сама 
так часто напоминала лег-
комысленным подруж-
кам.

III.
Однако категоричное «я 

никогда не женюсь» было 
еще цветочком в сравнении 
с горькими ягодами, кото-

дверью
рыми Максим позже стал 
«потчевать» Алену. Его 
постоянные задержки в 
офисе, а потом и команди-
ровки с ночевками трево-
жили и раздражали. Она 
стала ревновать Максима к 
работе, которую, как каза-
лось, он любил больше 
всего и больше всех.

А потом его не стало и 
по выходным. То корпора-
тивный вечер, то рыбалка с 
друзьями, то горные лыжи. 
И все это без нее, Алены. 
Она никогда не думала, что 
тоже будет плакать в по-
душку, как мама.

Но маме она не жалова-
лась. Та ее не поймет. Мама 
боготворила Максима. И 
даже хвасталась, какой у 
нее замечательный зять. 
Правда,  гражданский. 
Пока.

Это «пока» затянулось 
на целых четыре года. В то 
время Алена задумалась о 
кандидатской диссерта-
ции.

– Ты бы лучше о ребен-
ке подумала. Бабий век 
недолог, – напоминала 
мудрая бабушка. На внуч-
кину свадьбу она уже мах-
нула рукой. Мечтала о 
правнучке. Но Максим 
предупредил, что не готов 
быть отцом. Алене же и 
собственной «безотцовщи-
ны» хватило. Для своего 
ребенка она не хотела по-
вторения своей судьбы. 
Вернее, своего детства. Но 
все-таки она завидовала 
мамочкам, гулявшим в их 
дворе с малышами. Утеша-
лась, что когда-нибудь и 
она будет вот так же гордо 
и радостно катить перед 
собой колясочку. И не со-
мневалась: папой ее ребен-
ка будет Максим. Только 

он. Ее единственный муж-
чина в жизни.

Но после каждого 
отъезда Максима на яко-
бы корпоративный уик-
энд ей становилось все 
грустнее. И тогда она 
тоже уезжала. К бабуш-
ке. Но от ее вздохов, слез, 
причитаний Алене ста-
новилось еще хуже. Але-
на металась по квартире, 
как птица в клетке. Да и 
клетка (квартира) была 
тоже не ее…

…Все. Надо было ухо-
дить, уезжать, пока не 
вернулся Максим. Алена 
понимала, что, увидя 
Максима, услышав его 
ласковое «солнышко», она 
снова смирится со своей 
незавидной участью. Не 
жены, не квартирантки, 
не содержанки, а про-
сто… просто… Вспомина-
лись слова бабушки:

– Да ты просто его со-
жительница. А то выду-
мали всякую ерунду про 
гражданских жен. Вон и 
мать твоя – вечная граж-
данская жена. Тьфу на 
нее, прости меня, Госпо-
ди. Ты-то ведь не такая.

Но выходит, что и она, 
Алена, такая же. Нет уж, 
лучше уйти самой, чем 
дождаться, когда Максим 
укажет ей на дверь. Одна-
жды он признался, что до 
Алены два года жил с 
Ксенией. Та оказалась 
истеричкой. Пришла раз-
бираться с Максимом в 
его офис. В тот же вечер 
он выставил ее. Вместе с 
чемоданом.

Тогда Алена ничуть не 
посочувствовала своей 
предшественнице. А сей-
час, вспомнив, пожалела. 
Наверное, и та Ксения 
тоже на что-то надеялась. 
Интересно, а кого приве-
дет сюда Максим после 
нее? Впрочем, ей уже все 
равно. Чемодан собран. 
Та-ак, присесть надо на 
дорожку. Пусть и не очень 
длинную. Сейчас Алена 
поедет к Катюше – быв-
шей одногруппнице. 
Ключи от квартиры Мак-
сима Алена оставила у 
надежной соседки. Хоро-
шо, что та ничего не спра-
шивала. Вот еще бы и ба-
бушка не задавала внучке 
лишних вопросов.
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по замкнутому кругу

Как-то он вместе с приятелем по-
шел в местное отделение одного 

из банков получать денежный пере-
вод, пришедший ему от родственни-
ков (поскольку своего паспорта у него 
не было, деньги были высланы на имя 
того самого знакомого). В очереди 
анжеросудженец заприметил пенси-
онера, тоже получавшего в кассе де-
ньги. Как только 82-летний старик 
вышел из банка, наркоман оставил 
своего приятеля и последовал за ним. 
В безлюдном месте он выхватил из 
кармана пожилого человека деньги 
и убежал.

Придя в себя, пенсионер сразу же 
обратился в милицию. Но, кроме 
того, что деньги «убежали» вместе с 
грабителем, ничего толком пояснить 
не мог. Не запомнил он ни внешнос-
ти, ни примет преступника. Подсказ-
кой к разгадке дерзкого ограбления 
среди бела дня послужила видеоза-

пись камер наблюдения банка, запе-
чатлевшая увязавшегося за потерпев-
шим молодчика.

Объявленный в розыск грабитель 
попался в руки оперативников бук-
вально через несколько дней. К тому 
времени незадачливый ухажер успел 
совершить еще одно преступление 
– обворовал дом по улице Спартаков-
ской: разбив окно, он залез внутрь и 
украл оттуда норковую шубу и 19 
тысяч рублей.

Как рассказала референт пресс-
службы областного ГУВД Юлия 
Емельянова, ранее задержанный 
уже несколько раз привлекался к 
уголовной ответственности. Сейчас 
за грабеж и кражу в отношении его 
опять возбуждено уголовное дело. 
Все преступления он совершал 
ради денег, необходимых для при-
обретения очередной дозы нарко-
тиков.

Из одной 
камеры –  
в другую

Увязавшись за своей бывшей 
возлюбленной в Прокопьевск, 
36-летний нигде не работающий 
наркоман из Анжеро-Судженс-
ка в полной мере проявил свои 
криминальные наклонности.

И хотя девушка окончатель-
но отвергла своего бывшего 
ухажера, с которым прежде 
познакомилась в Анжерке, тот 
на некоторое время задержался 
в чужом городе и даже завел там 
кое-какие знакомства. Правда, 
работой себя не утруждал.

...Об этом громком 
деле наша газета уже пи-
сала. Напомним, что ке-
меровский предпринима-
тель Анатолий Аббасов, 
занимавшийся перевоз-
кой фруктов из Средней 
Азии в Сибирь и владев-
ший несколькими боль-
шегрузными автомобиля-
ми, попал в поле зрения 
кузбасских наркополи-
цейских весной 2009 года. 
Оперативные мероприя-
тия, проводившиеся сов-
местно с сотрудниками 
УФСБ России по Кемеров-
ской области, полностью 
подтвердили первона-
чальные подозрения о его 
возможной причастности 
к нелегальной транспор-
тировке наркотиков. Ран-
ним утром 2 августа Аб-
басова задержали с поли-
чным в подъезде дома  
№ 61а по пр. Октябрьско-
му в Кемерове, когда он 
нес в пакете почти 3 кг 
героина. При обыске на 
его съемной квартире 
оперативники нашли еще 
свыше 7,7 кг зелья: оно 
было спрятано в дверцах 
и в нижних контейнерах 
холодильника, там, где 
обычно хранят овощи и 
фрукты. Под ра-
ковиной был об-
наружен сильно 
проржавевший 
пистолет Мака-
рова со сбитым 
номером и пат-
роны к нему.

За незакон-
ный сбыт нарко-
тиков в  особо 
крупном размере 
в отношении Аб-
басова было воз-
буждено уголов-
ное дело, его арес-
товали и заклю-
чили под стражу. 
По оперативным 
данным, почти 
половина изъято-
го героина, для 
перевозки кото-
рого в его фурах с 
фруктами были 
оборудованы спе-
циальные тайни-
ки, предназнача-
лась для «потре-
бителей» на Даль-
нем Востоке, ос-
тальное должно 
было остаться в 

Фрукт 
с героином

Вступил в законную 
силу приговор Цент-
рального районного суда 
города Кемерово в отно-
шении 50-летнего пред-
принимателя Анатолия 
Аббасова, у которого в 
прошлом году была изъ-
ята самая крупная в Куз-
бассе партия героина – 
порядка 11 кг. Ближай-
шие 6,5 года наркодельцу 
предстоит провести в 
исправительной коло-
нии строгого режима.

Кузбассе. Таким образом, 
вместе с арестом Аббасова 
был ликвидирован круп-
нейший международный 
канал поставки наркоти-
ков из Средней Азии в 
Россию.

Рассмотрев материалы 
уголовного дела, Цент-
ральный районный суд 
города Кемерово признал 
гр-на Аббасова А.Г., 1959 
года рождения, виновным 
в инкриминируемых ему 
деяниях и приговорил его 
к шести с половиной го-
дам лишения свободы в 
исправительной колонии 
строгого режима. Такой 
приговор Аббасова впол-
не устроил, и он не стал 
обжаловать его в суд вы-
шестоящей инстанции.

В ходе расследования 
и на суде Аббасов не рас-
сказал о своих подельни-
ках и проходил по данно-
му уголовному делу в ка-
честве единственного об-
виняемого. Поэтому опе-
ративно-разыскные ме-
роприятия по установле-
нию лиц из стран Средней 
Азии, от которых он полу-
чил героин, и других его 
сообщников продолжа-
ются.

вне игры

В своем холодильнике наркоделец 
хранил свыше 7,7 кг героина, завезен-
ного в Кузбасс автотранспортом 
вместе с фруктами из Средней 
Азии.

На мебели и изъятых милиционерами фиш-
ках красовалась надпись: «Аристократ». Это 
название кемеровского ресторана, где после 
милицейской спецоперации зимой 2010 года 
тоже прекратило свое существование под-
польное казино.

Оно находилось в од-
ном из помещений 

здания ресторана «Ор-
фей», которое было сдано 
в аренду третьему лицу. В 
милицию поступила опе-
ративная информация о 
том, что там регулярно 
играют на деньги в азарт-
ные игры. И как-то вече-
ром туда с проверкой при 
п о д д е р ж к е  б о й ц о в  
ОМОНа наведались со-
трудники отдела мили-
ции по борьбе с правона-
рушениями на потреби-
тельском рынке УВД по г. 
Кемерово.

Небольшое казино с 
располагающей к отдыху 
светлого цвета мебелью 
находилось на первом 
этаже, в нем могли ком-
фортно расположиться 
десятка два желающих 
перекинуться в картишки 
«на интерес». К услугам 
посетителей имелись че-
тыре стола для игры в 
карты, покрытые специ-
альным зеленым сукном, 
бар с дорогими спиртны-
ми напитками и сигарета-
ми, уютная, поистине 
аристократическая обста-
новка. На случай, если 
кто-то из игроков вдруг 
почувствует себя неважно 
– то ли от большого выиг-
рыша, то ли, наоборот, от 
большого проигрыша, – в 
зале имелась даже меди-
цинская аптечка. Словом, 
играй – не хочу.

Чтобы клиентов ниче-
го не отвлекало от погру-
жения в мир азарта, в 
игорном зале не было ни 
окон, ни часов. Правда, к 
моменту визита стражей 
правопорядка никого из 
игроков в подпольном 
казино не оказалось. Зато 
в цокольном этаже этого 

Казино  
в Кедровке: 
ставок 
больше нет

С начала 2010 года в 
Кемерове сотрудники 
милиции ликвидирова-
ли около десятка неле-
гальных игорных заведе-
ний – как правило, это 
были подпольные залы 
игровых автоматов или 
незаконные лотерейные 
клубы. А несколько дней 
назад в жилом районе 
Кедровка было прикры-
то подпольное казино 
– второе за этот год.

же здания милиционеры 
обнаружили недостроен-
ную сауну, а рядом, в уют-
ных комнатах отдыха, – 
шесть девушек и молодого 
человека. Внятно объяс-
нить, что они делают здесь 
в столь поздний час, те не 
смогли. Или не захотели.

Как рассказал сотруд-
ник пресс-службы УВД по 
г. Кемерово Андрей Аль-
тман, для установления 
личности задержанных в 
казино доставили в отдел 
милиции № 9. В настоящее 
время решается вопрос о 
возбуждении уголовного 
дела. Карты, игровые фиш-
ки и весь алкоголь, прода-
вавшийся здесь без лицен-
зии, изъяты.

Любопытно, что на ме-
бели и изъятых милицио-
нерами фишках красова-
лась надпись: «Аристок-

рат». Напомним, что это 
название кемеровского рес-
торана, где после милицей-
ской спецоперации зимой 
2010 года тоже прекратило 
свое существование под-
польное казино. Его орга-
низаторы позиционирова-
ли свое заведение, как элит-
ный игорный клуб, куда 
мог попасть далеко не каж-
дый. Там была создана це-
лая система конспирации: 
все VIP-клиенты заноси-
лись в специальную базу 
данных, каждый из них 
имел свой чип-ключ для 
входа в казино. Завсегдата-
ев идентифицировали уже 
на подходе к игорному залу 
с помощью системы виде-
онаблюдения, а потом 
«опознавали» по специаль-
ной фотокартотеке.

Вообще говоря, казино 
в ресторане «Аристократ» 

работало и до 1 июля 2009 
года, когда деятельность 
всех игровых заведений 
была разрешена только в 
строго отведенных зонах. 
Потом соответствующую 
вывеску на ресторации 
сняли, а само казино офи-
циально прекратило свое 
существование. Но, как 
выяснилось, не для всех. 
Костяк прежних клиентов 
– в основном представите-
лей так называемого сред-
него бизнеса – плавно пе-
ретек в новое, теперь уже 
подпольное заведение, 
которое организовали в 
помещениях ресторана 
трое кемеровчан. Офици-
ально никто из них не 
входил в число учредите-
лей «Аристократа». Хотя 
сложно представить, что 
подобная нелегальная де-
ятельность стала бы воз-
можной без ведома пос-
ледних. Как и то, что о су-
ществовании подпольного 
казино совсем ничего не 
знали работники самого 
ресторана, откуда дорогим 
(в прямом смысле слова) 
гостям подавались вкус-
ные угощения и элитные 
спиртные напитки.

Когда в самый разгар 
игры в заведении неожи-
данно появились опера-
тивники подразделения 
по борьбе с экономически-
ми преступлениями об-
ластного ГУВД в сопро-
вождении бойцов мили-
цейского спецназа, работ-
ники казино пытались 
уничтожить записи систе-
мы видеонаблюдения, но 
не успели, и теперь эти 
кадры съемки проходят в 
качестве вещественных 
доказательств по уголов-
ному делу. Точно так же, 
как «черная бухгалтерия» 
и фотокартотека на 262 
постоянных посетителя 
«элитного» игорного заве-
дения, обнаруженные в 
ходе спецоперации. Рас-
следование уголовного 
дела, связанного с под-
польным казино в «Арис-
тократе», еще продолжа-
ется.

И вот теперь след со 
знакомым уже названием 
проявился в кемеровском 
поселке Кедровка. Почему 
так случилось, еще пред-
стоит выяснить.
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Кстати, этот обычай 
связан с ромашкой лу-

говой не случайно. Пожа-
луй, только у нее одной 
количество лепестков при-
рода строго не нормирует, 
так что чет или нечет выпа-
дает случайно или так, как 
определено судьбой…

В культуру ромашка 
пришла под именем нивя-
ник. Экспериментируя с 
размерами цветка, высо-
той стеблей и цветоносов, 
селекционеры не реши-
лись изменить классиче-
скую форму и окраску 
цветов. Хотя нет, на форму 
покусились — вместо од-
норядных лепестков по-
явились соцветия, в кото-
рых лепестки расположе-
ны в три ряда и более, а то 
и вовсе сделались махро-
выми.

На рынке посадочного 
материала присутствует 
три вида нивяника. Самый 
распространенный — нивя-
ник обыкновенный, или 
садовая ромашка, или по-
повник. Вид и его сорта 
отличаются долговечно-
стью, ранним сроком цве-
тения (июнь), темным на-
сыщенным цветом зеленых 
листьев. Цветет нивяник 
обыкновенный обильно и 
продолжительно — почти 
два месяца цветки ромаш-
ки меняют друг друга на 
кусте, который не теряет 
свежести. В зависимости от 
сорта высота растений от 30 
см до 1 м, соцветия-корзин-

ки ранних форм до 5 см в 
диаметре, у поздних форм 
и сортов — до 12 и даже 15 
см. Сроки цветения — с 
июня по сентябрь.

Нивяник крупноцвет-
ковый, или наибольший, 
отличается крупными раз-
мерами всего растения — и 
листьев, и соцветий. При-
корневые листья пильчато-
зубчатые с острыми зубца-
ми, светло-зеленые.

Нивяник великолеп-
ный тоже от природы 
крупный, даже без усилий 
селекционеров соцветие-
корзинка превышает 15 см 
в диаметре. Лепестки тон-
кие и длинные, слегка от-
гибающиеся вниз, круп-
ный «диск» в центре прон-
зительно-желтый. Низко-
рослые сорта интересны 
тем, что сами растения, 
представляют собой шаро-
видные кустики, из кото-
рых «выстреливают» круп-
ные, 10-15-сантиметровые 
в диаметре, соцветия.

Эти виды нивяника — 
травянистые многолетни-
ки. Довольно неприхотли-
вые, но любящие солнеч-
ные места, плодородную 
почву. Без пересадки могут 
существовать довольно 
долго, но чем крупнее и 
красочнее цветки, тем 
чаще требуется пересадка, 
без обновления они мель-
чают.

Тамара ДМИТРИЕВА.
НА СНИМКЕ: нивя-

ник крупноцветковый.

Визитная 
карточка лета
Нет, наверное, человека, равнодушного  
к ромашкам. Они, визитная карточка лета, 
распускаются на лугах и лесных полянах  
в июле и красуются почти до конца сентября. 
Глазастые головки легко покачиваются на высоких 
цветоносах, приглашая собрать полевой букет, 
сплести венок или в раздумье погадать на предмет 
«любит — не любит». 

Продажей пестицидов 
и агрохимикатов для при-
менения в личных подсоб-
ных хозяйствах занимаются 
коммерческие структуры и 
частные лица, многие из 
которых не имеют специ-
альных знаний. Для них 
самое главное – удовлетво-
рить запросы рынка, про-
дать товар, который у них 
имеется, и получить при-
быль. В ход идут все доступ-
ные формы рекламы и 
агитации. Продавцы, пари-
руя сетования покупателей 
на дороговизну того или 
иного препарата, нередко 
идут на прямой обман, 
уверяя, что он-то и есть 
универсальное средство от 
всех вредителей или болез-
ней. Единственно, о чем 
умалчивается, это о том, 
будут ли безопасны обра-
ботанные им овощи…

В мае-июле 2010 года 
специалистами отдела по 
надзору за безопасным 
обращением с пестицида-
ми и агрохимикатами 
управления Россельхоз-
надзора по Кемеровской 
области в ходе проверок в 
отношении юридических 
лиц и индивидуальных 
предпринимателей, ре-
ализующих средства за-
щиты растений и удобре-
ния, выявлены контра-
фактные инсектициды. В 
Междуреченске, Калтане, 
Яе, Тяжине установлен 
оборот контрафактного 
пестицида каратэ в стек-
лянных ампулах по 2 мл. 
Согласно информации на 
упаковке, производите-
лем является фирма «Син-
гента Кроп Протекшен 
АГ», а изготовителем – 
предприятие «Истрошем» 
(Братислава, Словакия). 
На тарной этикетке указан 
продавец – ООО «Синген-
та». Другая же обязатель-
ная информация отсут-
ствует, например, нет но-
мера государственной ре-
гистрации.

Его и быть не может 
— в настоящее время дан-
ный препарат не зарегист-
рирован для применения 
в личных подсобных хо-
зяйствах.

В Мысках, Тайге и 
Верх-Чебуле наша служба 
выявила факт реализации 
контрафактного препара-
та децис, тоже в стеклян-
ных ампулах по 2 мл. На 
тарной этикетке имеется 
товарный знак «Байер», 
весьма уважаемой фирмы. 
Но данный препарат тоже 
не имеет государственную 
регистрацию и не внесен в 
Государственный каталог 
пестицидов и агрохимика-
тов, разрешенных к при-
менению на территории 
Российской Федерации.

Подделки, прикры-
вающиеся товарными зна-
ками известных фирм, по 
определению, не могут 
обладать той эффективно-
стью, которая присуща 
специально созданным 
препаратам. Хуже того, 
они могут представлять 
реальную угрозу для здо-
ровья человека.

Лица, осуществляющие 
реализацию контрафакт-
ных пестицидов, привлече-
ны к административной 
ответственности. Но не-
лишним будет предупре-
дить садоводов: прежде 
чем приобрести какой-ли-
бо пестицид, убедитесь в 
его легальности. Признак 
контрафактности: отсут-
ствие номера государствен-
ной регистрации на тарной 
этикетке, даты изготовле-
ния и срока годности.

Леонид БАШКИРЕВ,
начальник отдела  

по надзору  
за безопасным  

обращением  
с пестицидами  

и агрохимикатами 
управления  

Россельхознадзора 
по Кемеровской  

области.

Осторожно: 
контрафакт!
Садоводы уже привычно пользуются 
препаратами химической защиты растений  
от болезней и вредителей. Благо выбор их  
на российском рынке достаточно широкий  
и ассортимент постоянно расширяется.  
Но вместе с этим растет вероятность 
приобретения фальсифицированной продукции.
В отличие от легальных зарегистрированных 
препаратов, которые подвергаются очень 
строгому контролю со стороны компании-
производителя и государственных органов, 
незаконные поддельные препараты не проходят 
экспертизы на степень воздействия  
на здоровье человека.

Нынешний сезон доста-
вил немало огорче-

ний не только цветоводам. 
Многие садоводы, собрав 
первые зеленцы в июле, в 
августе не могут набрать и 
полведерка огурцов на 
заготовки — завязи желте-
ют и пропадают. Редко 
кто может похвастаться 
урожаем томатов — пло-
ды, пораженные фито-
фторозом, не успевают 
вызреть, гниют на корню 
и в открытом грунте, и в 
теплице. Вряд ли можно 
рассчитывать на большой 
сбор лука — головки сфор-
мировались славные, но 
постоянная сырость здо-
ровья им тоже не добавля-
ет…

В этой ситуации важно 
не опускать руки, а прини-
мать меры для защиты 
растений.

— В конце июля стало 
ясно, что лилиям и флок-
сам будет грозить пораже-
ние болезнями, и в первую 
очередь различные пятни-
стости, — рассказывает 
Людмила Ивановна Ле-
мешко. — Поэтому, не 
дожидаясь беды, опры-
скивала посадки медьсо-
держащими препарата-
ми.

— А я использую «Бай-
кал», — делится Ольга 
Ивановна Белозерцева, 
— по моему мнению, 
ЭМ-технологии — лучшее 
средство при погодных 
капризах.

На овощах применять 
химические средства позд-
новато, особенно, если 
уже идет сбор плодов. 
Ведь большинство препа-
ратов имеют определен-
ный срок ожидания, если 
нарушить его, можно 
сильно повредить своему 

Погода вносит 
коррективы
На выставке клуба «Цветоводы Кемерова»,  
которая состоялась в прошедшую пятницу  
у редакционного здания газеты «Кузбасс»,  
самым частым был вопрос: «А где же флоксы?» 
Увы, цветение флоксов задерживается — погода 
внесла свои коррективы в график цветения, 
сдвинув его на 12-15 дней.

собственному и здоровью 
близких. Поэтому для 
борьбы с фитофторой на 
томатах лучше использо-
вать настой чеснока, а муч-
нистую росу на огурцах 
пресекать подсыпкой золы 
к основанию стебля и «ро-
зовым душем» после сбора 
зеленцов.

Погода вроде бы одна 
на всех, но результат все же 
разный. Вот, к примеру, 
Галина Яковлевна Тимо-
феева говорит розам спаси-
бо за то, что раскрылись, 
поскольку по такому сезо-
ну большего и требовать 
нельзя. А Марина Михай-
ловна Жидяева уверяет, что 
розы ее очень даже радуют. 
Единственно, белые «плы-
вут», то есть по лепесткам 
проскальзывают розовые 
пятна-полоски, остальные 
чувствуют себя нормаль-
но…

Парадоксы выявляются 
и на ягодниках. У кого-то 
малина дала только штуч-
ные ягоды, а кто-то не успе-
вает ведра наполнять.

— Хотите верьте, хотите 
нет, но малине, чем меньше 
ухода, тем лучше, — уверя-
ет Александра Петровна 
Сыркова. — У нас по сосед-

ству брошенные участки, 
так там малины завались. 
Вся крапивой заросла, 
пижмой, а от ягод ветки 
ломятся. И перезимовала 
нормально, наверное, сор-
ная трава помогла снег 
задержать, вот морозы 
кусты и не повредили…

Думается, идти по это-
му пути и забрасывать 
свой малинник все же не 
стоит. Одичавшие кусты, 
конечно, более зимостой-
ки, но ягода мельчает, те-
ряет вкус. Уж лучше пусть 
будет ее меньше, да вкус-
нее.

…А что же с флокса-
ми?

Как уверяют члены 
клуба «Цветоводы Кеме-
рова», они обязательно 
будут представлены на 
выставке, которая состоит-
ся 17-18 августа во Дворце 
молодежи (ул. Рукавиш-
никова, 15). Возможно, 
пока не в полном ассорти-
менте, но основные сорта 
к этому времени должны 
раскрыться. Так что, лю-
бители флоксов, приходи-
те, вас ждут с 10 до 15 ча-
сов.

Тамара  
МАЛЫШКИНА.

Из баклажанов чаще 
всего готовят икру. Но 
ради разнообразия 
можно сделать такую 
закуску.

На 10 штук средних 
баклажанов — 10 слад-
ких перцев, 10 луковиц, 
10 среднего размера то-
матов, 5 головок чесно-
ка.

Сварить маринад из 
2 стаканов растительного 
масла, 0,5 стакана 9-проц. 
уксуса, 1 столовой ложки 
соли (с горкой). Маринад 
влить в большую кастрю-
лю, довести его до кипе-
ния и сложить овощи 
строго по перечню:

баклажаны, разре-
занные на 6-7 частей,

перец, разрезанный 
на 4 части,

репчатый лук — на 4 
части,

зубчики чеснока,
помидоры, разрезан-

ные на 2-4 части.
Тушить в течение 

часа под плотно закры-
той крышкой.

Затем овощи уло-
жить в теплые стерили-
зованные банки и зака-
тать. Стерилизовать не 
надо, хранить в прохлад-
ном месте.

Зимняя 
закуска
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Ре
кл

ам
а.

Семейный адвокат

CMYK

Сп
ри

нт
-н

ов
ос

ти

Ка
ле

нд
ар

ь

Кроссворд

Федеральным законом 
от 23 июля 2010 г. № 175-ФЗ 
«О внесении изменений в 
Кодекс Российской Федера-
ции об административных 
правонарушениях» внесены  
изменения, касающиеся 
отдельных правонаруше-
ний в области дорожного 
движения, в том числе и за 
выезд на встречную поло-
су.

С 21 ноября 2010 года 
вводится новый вид наказа-
ния за выезд на встречную 
полосу. Если выезд зафик-
сирован работающими в 
автоматическом режиме 

«Встречка» - нарушение одно, 
а наказание разное

специальными технически-
ми средствами, в том числе 
фото- и киносъемки, видео-
записи, то нарушивший во-
дитель  заплатит штраф в 
размере 5 тысяч рублей. Ад-
министративные дела за та-
кой выезд будут рассматри-
вать по месту нахождения 
органа, в который поступили 
соответствующие материа-
лы. Перевести рассмотрение 
дела по месту жительства 
уже не получится. Обратной 
силы закон не имеет и начнет 
действовать с указанной 
даты.

А вот за нарушение, за-

фиксированное работни-
ками ГИБДД непосред-
ственно на месте соверше-
ния выезда, по-прежнему 
грозит лишение права 
управления сроком от че-
тырех до шести месяцев. 
Почему применяется та-
кой двойной подход к на-
казанию за одно и то же 
нарушение,  объяснить 
трудно. Депутаты, вероят-
но, хотели свести на нет все 
спорные ситуации по ви-
деофиксации нарушения. 
Ведь штраф лучше, чем 
лишение права управле-
ния, и многие водители 
писать жалобы не будут.

За выезд на полосу встречного движения мировой судья 
лишил меня права управления автомобилем на 4 месяца. 
Недавно по радио услышал информацию, что  за выезд на 
полосу встречного движения, зафиксированный видеокаме-
рой,  штраф 5000 рублей. Я бы с удовольствием заплатил 
штраф, а не ходил пешком. Если такой закон принят, то 
можно ли мне тоже заплатить штраф, а если нет, то 
почему такой двойной подход - нарушение ведь одно, а 
наказание разное?

П. (по электронной почте).

По горизонтали: 1. 
Эстонский композитор и 
дирижер. 3. Река в Сибири. 
5. Мелкое насекомое, вре-
дитель. 11. Река в Забайка-
лье, правый приток Селен-
ги. 12. Игpа-задача. 13. 
Подтверждение подслед-
ственным своей вины. 14. 
Стихотворение в торжест-
венном тоне. 15. Младшая 
придворная должность. 16. 
Буква греческого алфавита. 

17. Пустыня в западной 
части Индо-Гангской низ-
менности. 

По  вертикали: 2. Сорт 
кофе. 4. Записная книжка. 
6. Героиня оперы Л.Бетхо-
вена «Фиделио». 7. Турк-
менское национальное 
блюдо. 8. Пресноводная 
рыба. 9. Птица семейства 
ястребиных. 10. Высшая 
цель деятельности, стрем-
лений.

По горизонтали: 1. Аав. 3. Обь. 5. Тля. 11. Уда. 12. Кросс-
ворд. 13. Признание. 14. Ода. 15. Паж. 16. Эта. 17. Тар. 

По вертикали: 2. Арабика. 4. Блокнот. 6. Леонора. 
7. Шурпа. 8. Окунь. 9. Осоед. 10. Идеал. 
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Футбол
В очередном туре первенства 
Кузбасса клуб «Кемерово»  
не оставил камня на камне  
от обороны ленинск-
кузнецкой «Зари-СУЭК» - 9:0.

Этот успех позволил команде 
из областного центра стать еди-
ноличным лидером турнира. 
Напомним, что первенство обла-
сти проходит в три круга, и ско-
рее всего титул чемпиона будет 
разыгран 9 октября, когда между 
собой встретятся «Шахтер» и 
«кемеровчане». Место проведе-
ния этой встречи определит 
жребий.

На сегодняшний день положе-
ние в турнирной таблице следую-
щее: 1. ФК «Кемерово» - 33 очка 
(после 12 игр); 2. «Шахтер» (Про-
копьевск) – 32 (12); 3. «Заря-УОР» 
(Ленинск-Кузнецкий) – 20 (12); 4. 

«Заря-СУЭК» (Ленинск-Кузнец-
кий) – 19 (11); 5. «Металлург-Куз-
басс-2» (Новокузнецк) – 14 (12); 6. 
«Сибиряк» - 8 (12); 7. СДЮСШОР 
(Кемерово) – 8 (11); 8. «Темп» 
(Юрга) – 1 (12).

Шахматы
Кемеровский городской 
шахматный клуб им. Михаила 
Найдова провел юбилейный, 
десятый по счету, турнир 
шахматного фестиваля 
«Куз  басс- 2010».  
Посвящен он 65-летию  
Победы и Дню шахтера.

60 шахматистов сражались в 
темпотурнире за кубок и имен-
ные призы выдающихся работни-
ков угледобывающей отрасли 
Кузбасса - Героя Социалистиче-
ского Труда Виктора Кузнецова, 
почетных граждан Кемеровской 

области Владимира Богатырева и 
Александра Барредо, Героев Куз-
басса – Николая Дорофеева, Вик-
тора Лихалета и Александра Чу-
букова. В итоге абсолютным по-
бедителем соревнований по до-
полнительным показателям стал 
международный мастер Влади-
мир Исупов из Прокопьевска. 
Второй результат показал между-
народный мастер Сергей Трофи-
мов из Кемеровского района. А 
третье-четвертое места поделили 
кемеровчане Владислав Гончаров 
и международный гроссмейстер 
Владимир Невоструев. Пятое и 
шестое места, относящиеся к раз-
ряду призовых, завоевали мастер 
ФИДЕ из Киселевска Лев Денисов 
и кемеровчанин Артем Коны-
шев.

Сергей  
ИВАНОВ.

Многие из нас 
замечали, что ле-
том бывает трудно 
п о д д е р ж и в а т ь 
стройность. Каза-
лось бы, летом так 
легко соблюдать 
диеты! Но вместо 
того чтобы худеть, 
мы с необъясни-
мой легкостью об-
заводимся лишни-
ми объемами. В 
чем причина? За 

ответом мы обратились к специалисту – 
диетологу Светлане Костюковой. 

- 95 % женщин страдают от задержки 
воды в организме1, усиливающейся 
именно летом, и сокрушаются по поводу 
лишнего веса, целлюлита и отекших ног. 
Бесполезно истязать себя строгими дие-

тами, если корень всех бед – жидкость, 
которая задерживается в организме. 
Если жировые клетки «перегружены» 
лишней жидкостью, все обменные про-
цессы в них замедляются. Из-за этого 
эффективность всех диет и процедур по 
сжиганию жира резко снижается. Но 
выход есть. Начните похудение с глубо-
кого дренажа жировой ткани. Только 
когда уйдет лишняя жидкость – начнет-
ся интенсивное сжигание жира.

Поэтому для лета наиболее подходя-
щим средством похудения являются 
дренажные напитки. Один из них –  «Тур-
бослим дренаж» от компании «Эвалар» 
на основе натуральных компонентов. 
«Турбослим дренаж» оказывает 4 дей-
ствия сразу: дренирует, сжигает жиры, 
очищает, тонизирует2. Главное – это дре-
наж. Ведь именно в процессе дренажа 
снижается вес, исчезают отеки, одутлова-

тость. И главное – стремительно уходят 
объемы. «Турбослим дренаж» способ-
ствует снижению аппетита, оказывает 
мягкое послабляющее и мочегонное дей-
ствие, способствует пропорциональной 
коррекции фигуры. Представьте: Вы про-
сто пьете напиток «Турбослим дренаж» 
и стремительно худеете3!

А когда из жировых клеток уходит 
влага – самое время воспользоваться 
кремами для активного похудения, ведь 
при совмещении с дренажом их эффек-
тивность увеличивается на 80%4! Инно-
вационные формулы кремов «Турбо-
слим» для тела и для лица в сочетании с 
дренажом помогут Вам достичь наилуч-
шего результата. 
1«3 Chenes» №6-зима, с.34.
2Сертификат соответствия СДС «Марка года»  
№ МГ RU.002.П0154.
3 При соблюдении рекомендованного режима питания.
4 Тест при участии 51 женщины после 4 недель использования.

Особенности летнего похудения
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Турбослим дренаж

В ЭтОт ДеНь РОДИлИСь
1681. Витус Бе-

ринг, российский мо-
реплаватель.

1971. Пит Сам-
прас, американский 
теннисист.


